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TO LIMAN 

FI OS: asamblea, . . , 
1rrupc1on y cese 

fulininante de 
funcionarios 

-.p- EJIDOZAPA"'(A 
"Al ver tanta 'policía, mejor nos 
hicimos a un lado",, relatan los 
afectados con el primer desalojo 
de la administración panista 

SANTIAGO 
MEZQUITITLAN 

"'Aquí sólo nos han 
regalado promesas" 

1 

' 1 

CADEREYTA ¡ 

René Drucker': 
firme defensa de 

la universidad 
.¡ pública. 

AMOR QUE SE COMPRA.CON DINERO 

· "No perdainós . la paz social", 
exhorta Ignacio Loyola Vera 

El primer mes . 
+ Un error, decidir el gasto presupuesta! de 1998 sin tener aún Plan de 

Gobierno ... ni siquiera líneas generales claras que guí_en el quehacer pú_blico 

+ En política, decir "no hay" exhibe incapacidad, no franqueza 

+ Impensable ceder derechos adquiridos a cambio de amenazas 
\, 

+ Todos los errores _del comienzo, evitables: designación de delegados, 
_comercio ambulañte, confrontacíón PAN-gobierno, confrontación con la 
Universidad 

Sexoservidoras 
harán 
marcha 

. silenciosa 
r ' 

La gráfica, durante la 
reunión con represen
tantes gub ernamenta
les, 8 viernes 7. (Foto 
de Laura Peregrino). 

• • 
Carlbs Dol'illltes Gonzá/ez 

Querétaro, en 
la competencia 
por la.inversión 

de grandes · · 
capitales 

Sencillo, honesto, 
fuerte, decidido, que 
diga la verdad, que · 

sea confiable, 
conciliador_ y 
simpático, así 

quieren a su líder 
los priístas 
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+Encuentro 

• Eduardo klendoza Zaragoza 

He trascentlido - "-
mis limitaciones ./ Me he \ 
yhaemergido I perdonado ) 
la gloría de Dios. \ y el mundo . . 

· . ha sido 
Enelcentro~emí perdonado 
ha surgido, , 
espontáneo, 
sin esfuerzo~ 
un santuario. 

Dios me.espe.a 
siempre ahí.Siempre 
me ha esperado. 

Hoy desperté 
y todo apareció 
llenodeluz. · 

---------

·.· -. -
Habría por fin, 
accedido · . 
al tantas veces ignorado 
templo de Di?s. 

Ahí está El, 
sin rostro, " 
pero más presente 
que la luz de mis ojos. 

Hoy te he encontrado, 
Señor. 
Me has revélado 
la certeza de Tí. 
Me has despojado 
de toda limitación. 
He retomado al paraíso. 
Ah.ora, en !4s brazos, 
estaremos siempre juntos, 
eternamente juntos. 

__ . ~1 N\~1~ ~MU~ SWC\1~~ ... 

¿~~ ~~~ ~~· ~\\~if~l 

Eo1TORlAL 
• 

Obst~culos a la paz 

~W%Q1S\k o · ¡ _ 

Primero fue la emboscada al cónvoy en que viajaban los obispos titular y coadjutor de 
San Cristóbal de Las Casas y varias decenas de agentes de pastoral; luego fue la 
agresión fisica, en la propia casa episcopal, contra la hermana del obispo Samuel Ruiz 
G¡lfcía. Señales ominosas, 0tra vez, que recuperan a Chiapas como centro de átención . 
nacional. 

~~\S\k~ Ambos acontecimientos forman parte dé un mismo concierto de guerra de baja 
intensidad que llama la atención nacional sólo cuando iovolucra a personajes notables, 
pero que todos los días está reportando crímenes, horror y pronunciado deterioro de 
la convivencia social en Chiapas. 

No sólo es prudente insistir por enésíma ocasión en la obligación irrenunciable del 
gobierno federal de cumplir lo pactado con el movimiento armado en eJ camino de la 
pacificación; es urgente que al más alto nivel:de los poderes federales se meta én cintura 
a los sectores que quieren la guerra y que en cada momento en que se abre alguna 
posibilidad de conciliación se expresan con fiereza. Si se consuma el atentado contra 
SamuelRuiz-perseguidodesdehacedécadas--c-podráperderse,deunplumazo,todo 
lo caminado hasta hoy en el empobrecido sureste mexicano. 

El correo sernanal 
, ~· 

Confía en que el PRD mejorará.e búscar espacios en l~ "alcurnia social". los 
puestos públicos, alguna_ candidátura. Ni 
al interior ni al exterior de mi asociación 
política. Viviendo ~í estos 3 años 
anteriores, siendo para mi nn gr~ honor, 
tu pensamiento-y vozpara cooinigo, Julio 
-mismo sentir en las palabras escritas de 
julián Alvarez Cervantes en la edición 
377 ... 

invita ·a -JF a que se • incorpore 
Apreciado Efraín Mendoza: Deseo se 
publique lo siguiente en el correo semanal, 
como respuesta-valoración a la misiva· de 
Julio Figueroa publicada por 'cite gran 

:..~anarioensuedición~º379.Agradez.co_ 
·el que se me brinde, lllla .,.vez más, el 
espacio necesario. 

Julio· No, no soy la..pérsona indicada, ni 
la que requiere _e PRD queretano para 
llevarle a otros planos de avance de
mocrático en la vida política de nuestra 
entidad. 

Gracias por tu voto-prq:mesta ... ¿Cuánta 
gente sonreiría ... o seguirá sonriendo?, y 
eso es bueno. Muy aligerante, tonificante 
para nuestros espíritus. Sigo creyendo 

- que el PRD ffi. la asociación política que 
sacará de su decadencia socio-política.:: 
cultural a este país (paisito, dices tú) en 
los años por venir. Conmigo o sin mí el · 
PRD queretano va a mejorar en m:uclio. 

Hay gmte muy valiosa -yo confio en 
quienes se acaban de integrar, y quienes lo 
harán prooto--, espero tu inc01poración 
tainbié:n, tienes muclio para dar y hacer en . 
el PRD. _Te lo digo; Julio, conciente de tu 
"apartidismo" pero grari intelectualidad 
politiGa ... 

Lo mío .es -fue como servidor 
público-- muy sitiiple y s~cillo, obras y 
acciones que debe hacer todo individuo 
cuando ostente llll puesto público y aquí 
hago referencia desde el' presidente de la · 
República hasta el más humilde regidor, 
pasando por gobernadores y diputados . 
federales y locales, en fin, son servidores 
públicos, gente al servicio del pueblo, es 

. su obligación -esa era mi obligación- a 
los varios errores y "tentaciones". Mi 
trabajo fue real, buscando el bien común, 
el bim colectivo, el deftú-yo-él-nosotros
y-ellos pues ... pero nunca con el afán de 

Continúa la protesta ·en Carrillo 
Señor director: Le 'Solicitamos la publicación 
de esta carla, dirigida a la opinion pública, al 
gobernador del estado y al alcalde de 
Querétaro. Ya antes hemos señalado, por 
diversos medios, que nuestro Patronato es 
una orgaruzación social que tiene un_ trabajo 
de cultura y representación en todos los 
barrios de nuestro pueblo. Ahora queremos 
expresar que hemos estado de manera activa 

' en el movimiento de bloqueo al acceso del 
edificio de laDel~gación:M:unicipal de Carrillo 

Puerto, movimiento que tiene 9omo pliego 
petitorio los siguientes puntos: · 

L- La renuncia del Delegado Municipal 
impuesto, que aunque (su n<:>mbramiente) es 
legal, no es legítimo. Por lo que pedim0's una 
elección democrática tal como ya en otros 
municipio se viene realizando. 
2.-Exigimos la administración de la Casa de · 

Cultura de nuestra Delegación. 
3.- La Construcción de un auditorio, acord~ 

a las necesidades de fa población: 

¡Muchísimas gracias! ... dejemos que el 
tiempo transcurra, pero trabajando coo 
mirasamejorarlasituaciónactualdelPRJ). -
queretaño, como llll simple miembro más. 
como un afiliado más, pero que lo quiere 
cmy.o quiere a su-nación -todavía en 
poder de llllOS cuantos a sabienda$ que el 
fregadaje k> conforman muclios millones 
de·mexicanos(as). México es llll país rico, 
aún después de.tantos saqueos. que deben 
terminar de 1.µ1a vez por todas cün la 
participación del conciente colectivo. Me 
motiva el crecii:niento de las ONGs. Este 
país va a cambiar. está caminando.-

Recibe llll abrazo cordial. Coo afecto, 

Juan Antonio Camacho 
San Juan del Río, Qro. 

4.--.La coqstrucción de un parque deportivo. 
5.- La remoción de empleado~ 

administrativos que carecen de preparación 
profesional para desempeñar su labor, en 
detrimento de la misma Delega<;ión. 

Para concluir, agregaríamos la práctica de 
auditorías, cuarido menos a las dos últimas 
administraciones Delegacionales. 

Atentamente 
Alfredo Trejo Guen-ero, presidente; Silvia 
López Ramírez, tesorera del Patronato 
Independiente Cultura y Organización 
Social de Carrillo Puerto. 
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Ante las acusaciones hechas por el 
rcgidorpriístaRafaelMartínezEscamilla 
- en- el sentido de que mientras haya 
gente comoHeribertoGoñz.álezMoreno, 
el PRI estatál no se fortalecerá ya que . 
"negocia la permanencia de su gente en 
la delegación de Lomas de Casablanca, 
a cambio de no hacer disturbios"- , el 
líder de colonos del PRI y excandidato a 
diputade, Gonz.ález Moreno, dij o a El 
Nu evo Amanecer que "sólo son 
apreciaciones sin fundamentos las que 
hace el compañero Rafael Martínez, 
porque la Federación de Colonos no . 
está negociando si permanece gente en 
determinada delegación a trabajar". 
Empero, repuso: "yo no soy nadie para . 

criticar" al dirigente de la corriente priísta 
Democracia para el Cambio y qué culpara 
al exgobemador EnriqueBurgosdehaber · 
"entregado la plaza" al PAN, "y no 
quisiera hacer un comentario -pasional 
de él , porque creo que si hemos tenido 
un acercamiento con los ·diferentes 
delegadosmunicipaleshasido con el fin 
de coordinarnos y sumar el esfuerzo 
para trabajar j untos por Querétaro 
independientemente. de las cuestiones 
políticas". 
, Por otro lado, cuando se le cuestionó 
sobre las condiciones actuales de su 
partido.comentó que distintos miembros 
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Las apreciaciones de Rafael Martínez Escamilla, «sin fu .. ndamento», según Heriberto González 
' 

El nuevo líder del PRI, según la Federación ·de Colonos, 
deberá ser así: sencillo, honesto, fuerte, decidido, que 
diga la verdad, confiable, conciliad.or ... y simpático : 

de la dirigencia estatal y de colonias afiliadas 
a la .Federación de Colonos e Inquilinos ,del 
Estado de Querétaro se reunieron el 6 de 
noviembre con el presidente estatal del 
partido , Enrique Luque Feregrino, para 
"ratificar la lealtad a su partido sin oportunis
mos ni actitudes re~entoras e impulsar la ges
toría de la problemática" de sus agremiados 
en las colonias que están ·representando. 

En relación con la derrota priísta del 6 de 
julio, dijo que "ya no es momento de hablar 
de errores, ya no va, fue una experiencia que 
vivimos los priístas por diversos factores 
que la opinión pública sabe de sobra, ahora 
lo que nos queda por hacer es mirar hacia 
adelante ,másque mirar hacia atrás. El pasado 
nos dió una experiencia que nos va a servir 
para forta!ecer al partido y ganar en e1 2000, 

Ricardo Ruiz CaITeón 

obviamente que para ese tiempo el PRI va a 
procurar recuperarse, por lo cual estamos 
armando la estrategia de trabajo". 

ELLIDERPERFECTO 
•' 

En un documento suscrito por Salvador Meza 
Lugo,Alejandro Moreno Sánchezy el propio 
Heriberto Go.nz.ález Móreno, y entregado a 
Ernesto Luque Feregrino, la Federación de 
Colonos e Inquilinos señaló que dentro de la 
estrategia de cambio en su partido, "además 
de lo establecisdo en los estatutos", los 
aspirantes a dirigir al partido'deberán de ser 
consensados entre la estructura territorial y 
sectorial, y deberán acreditar "les siguientes 
méritos: que tengan preparación partidista, 
que tengan identidad pri ísta, que sean 

conocedores de las estructuras 
partidistas, que sean confiables, que sean 
honestos, que sean fuertes y decididos, 
que gocen de simpatía, que sean sencillos, 
que digan la verdad, que tengan intereses 
generales. que sean conciliadores y que 
sean reconocidos por las estructuras 
partidistas como militantes auténticos y 
no como vividores de la política". 
Por último, esa organización expresó su,. 

solidaridad con lospriístasdel municipio 
de Tolimán -=-que exigió juicio politico 
contra el gobernador Ignacio Loyola-
pues "es justa su demanda por el respeto 
a su autonomía", y advirtió que eStán 
"dispuestos a participar en todas las 
acc iones necesarias" a ' las que les 
convoque· su partido. ~ 

La breve tormenta de Tolimán: retirán los priístas 
su demanda_ de jui~io político contra Loyola y éste 
acepta que los alcaldes lo-acómpañen en ·audencia 

El jueves 6 de noviembre un grupo de 
priístas de Tolimán se apersonó en el • 
Congreso del Estado para ratificar su · 
solicitud de juicio político contra · el · 
gobemajo..r !gllacio Loyola Vera, quien 
fue acusado por el priísmo J e violar el 
artículo 7 de la Ley de Responsabilidades • 
Públicas al presentarse. en esa ·cabecera · 
municipal para ate:p.der la segunda: 
audiencia pública qe su gestión, haciendo : 

· a un lado a la autóridad municipal. • 
Asimismo, en la sesión semanal del • 

Congreso se informó de la reunión que : 
sostuvo la Gran Comísión con el 
gobernador Loyola Vera -integrada por 
los diputados Ramón Lorencé Hemández 

. (PAN), Ernesto Luque Feregrino (PRI), 
Patricia Carrera .(PVEM), Francisco 
Borbolla (PC), Martín Mendoza (PRD) 
y el independiente Jesús Martínez-. 

A ellos, Loyola dijo que desconocía 
"los agravios" que denunció el alcalde 
Jerónimo Sánchez y que su actuación 
fue siempre de buena fe, aunque aclaró 
que según su apreciación "la población 
quería hacer planteamientos en privado" 
y por ello; según un comunicado oficial 
de la Cámara de Diputados, el gobernador 
"decidió que no estuviera presente el -
presidente municipal". 

Los legisladores argumentaron ante 
Loyola que los alcaldes tienen el pulso de 
los problemas locales y por ello deben 
estar presentes. Informarcm que se 
acordó que en las audiencias sucesivas 
se invitará a los diputados del distrito 

Mary González Hemándéz 

Tolimán. (Foto de Laura Peregrino) 

correspondiente y al alcalde, _ pudiendo 
éste asistir o no . Luque Feregrino, por su 
parte, indicó C}lie dada "la buena vohmtad 
expresada" por Loyola ha pedido a sus 
compañeros priístas "revalúen" la 
demanda de juicio político, a fin de que · 

sea retirada. 
Por otra parte, el secretario del 

Ayuntamiento de Tolimánnegó ante este 
semanario que la autoridad municipal 
haya estado en desacuerdo en la visita 
querealiz.ó el gobernador, ynegó también 
que le hayan blqqueado su encuentro con · 
los pobladores. "Llegó la gerite del 
gobernador y nos dijo que nosotros no 
nos metiéramos en eso, qµe el evento 
estaría 0fgani2'.ado e~otamentepor ellos, 
-y nos pidieron que no estuviérámos 
presentes. Y lo hicimos, respetando la 
decisión del gobernador, ·pero en ningún 
momento quisimos bloquearle". 

. Sin embargo, el.fimcionario municipal -
. reiteró su descontento ante la actitud del 

gobierno del e~ado . Y calificó cot:Íi.o una 
violación a la autonomía del municipio "el 
que que el gobernador haya venido y que 
no haya pennitido al alcalde que estuviera 
a su lado_. 

Esto no quiere decir que estamos en 
cóntra de las acGiones del gobernador, 
solamente creemos que las cuestiones 
de forma se deben cuidar un p'oco mas", 
advirtió. 

Asimismo, informó que clµrante una 
sesión extraordinadia de cabildo realizada 
él 3 de noviembre, "todas las :fracciones 
se solidarizaron con el:-alcalde y se acordó 
que no se va a permitir que se siga faltan-

. do el respeto a esta autoridad, ya que 
acusaron al presidente de ratero hablán
dose de un desvío de fondos. Por eso le 

. ofrecimos nuestra solidaridad y lealtad" . 

El Secretario del Ayuntamiento 

No se instalará 
Mexire en Tolimán 

" Ni el Ayuntamiento actual ni el pasado 
han concedido cambio de uso dt;_sueló 
ni autorización para que la empresa 
Mexire -tratadora de residuos 
tóxicos- se instale en el ·predio 
Margaritas de San Pablo, Tolimán~Esto 
habría sido informado el alcalde Jerónimo 
Sánchez a la población inconforme, en 
sesión extraordinaria de Cabildo, el 

· sábado 8. 
Aunque hay información confiable en 

el ser- ':ido de que la empresa "no es 
altamente contaminente ; el 
Ayuntamientonodarálaautorizaciónsi 
la ciudadanía no quiere", precisó el 
secretario del Ayuntamiento, quien 
añadió que aquella no es la única 
eompañía interesada en instalarse en el 

área. . 1 
Abordaro afuera de las instalaciones · 

- donde imparte clases de karate,frente al 
jardín principal del municipio de T olimán, ¡ 
el funcionario precisó que de ninguna . 
manera el Ayuntamiento pondrá en / 
riesgo a la pob !ación. "Aunque tenemos 

.. la información de la empresa y el número 
de empleos que daría, noval dría la pena 
el riesgo", precisó . 

11 
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'Bolaños: el primer desalojo 
de la administración pani~ta 

Jesús Flores Lara 

. Lamañanadelviernes31 deoctubre 
· llegaron hasta el predio "Heberto 

Castillo" -hoy rebautizado como 
Ejido Bolaños "Emiliano Zapata", 
pertenecienteal Movimiento Estatal 
SocialPopularAG-unas"gen~s . 
de gobierno" para advertir a las l 65 

·familias asentadas en el lugar que 
"debíamos desalojar y tumbar 
nuestras casas porque el dueño del 
terreno ya lo iba a ocupar". 
A las 7 de la noche se apersonaron 

unos 80 agentes poli!!iacos 
fuertemente annados-de laPolicía 
Investigadora, de Seguridad 
Pública y otros cuerpos 
especializados, vestidos de 
negro-, apoyados en varios 
perros de ataque. También llegaron 
funcionarios gubernamentales. 
Algunos vecinos · intentaron 
oponer ¡esistenia "pero al ver tanta 
policía prefirieron ver con mucha 
tristeza cómo les tumbaban sus 
casitas", dice a E/ Nuevo Amanecer 
fa señora Pueblito Hemández. De 

•. aeu~do con información oficial, el 
desalojo se realizó "pacíficamente". 
La señora se había reubicado unas 

semanas antes del desalojo, al ver 
que "el señor Felipe, el que se hacía 
pasar por dueño del terreno, se di.ó 
a la fuga con nuestro dinero, con las 
cooperaciones que Je habíamos 
dadodurantedosaños,empezamos 
dando 5 pesos a la semana, después 
10, luego 30, además de que por 
tomar posesión del terreno le 
.teníamos que dar mil pesos, fue un 
verdadero engaño". 

Hace unos· 5 años, el presunto 
dueño solicitó a los ejidatarios del 
Ejido Bolaños que le prestaran un 
terreno de alrededor de 6 hectáreas 
para sembrarlo, aquellos 
accedieron, después fraccionó el 
predio y metió gente, 
prometiéndoles pagar el terreno a 
los del ejidQ~.en tanto losejidatarios 
se apresuraron y lo vendieron a un 
particular, ahí empezó el problema 
que durante la anterior 
administración estatal se mantuvo 
sólo en pláticas e intentos de 
desalojo, pero "el actual 
gobernador nos propuso la 

. reubicación, y luego luego mandó· 
desalojar, ahora estamos aquí, 
intentando empezar de .nuevo", 
señala un hombre que a la véra del 
camino sentado en un tronco ve 
pasar la vida con preocupación. 

Mediante la nueva asociación 
lograron la compra de los lotes con 
un enganche de mil pesos y 400 
mensuales hasta conmpletar 5 mil · 
pesos. El agua la surten en pipas, a 
4 pesos el tambo. Otr-o de los 
problemas que enfrentan es que en 

.. una parte del predio hay . un 
hoyanco de unos treinta metr.os de 
profundidad, que fue banco de 
tepetate. Los vecinos primero 
fueron apoyados sucesivamente 
por el Partido Cardénista y por el 
Partido ·de la Revolución 
Democrática. Úespuésfoonaronsu 
propia agrupación. 

· El correo sernanal 

8 de los 9 regidores de Cadereyta denuncian 
· 1a actitud de la alcaldesa Mercedes Laclette 

Señor director: Los regidores 
del municipio de Cadereyta de 
Montes .aprovechamos este 
medio para agradecer al pueblo 
en general por la coofianza en la 
democracia como vía de cambio 
en nuestra sociedad, y en lo -
particular cada uno de nosotros 
agradecemos la confianza 
depositada en nuestro partido y 
en nuestras personas. 

Atendiendo a la obligacién de 
mantener informada · ·a la 
ciudadanía de nuestro municipio, 
acerca de .lo acontecido en el 
Ayuntamiento manifestamos: 

En Cadereyta el día 1 o. de 
octubre de 1997, en wia sesién . 
solemne de Cabildo, tomamos 
protesta y a partir de entooces, 8 
de 9 regidores hemos tratado de 
cumplir nuestro compromiso en 
este Ayuntamiento. Si decimos 
que hemos tratado, es por que 
hasta la f edia no hemos logrado 
que se ~la lo gue marca la 
Constitucion Pohtica de los 
Estados Unidos Mexicanos, así 
como la Ley Orgánica Municipal, 
ya que la presidenta municipal, 
C. Mercedes de la Cruz Lustalot 
Laclette Villarreal cootinúa coo 
las mismas prácticas añejas de 
autoritarismo ypresidencialismo, 
nepotismo. 

La presidenta municipal 
pretende -y hasta nos 
presiona- que los regidores 
seamos como en otros tiempos: 
sumisos, incondicionales, 
cómplices de las decisiones 
arbitrarias y corruptas de los 
pr~sidentes municipales y 
conformistas al no prestarnos a 
sus juegos, ha tratado de 
dividimos, compramos, alinear a 
los regidores del PRI a través de 
sus dirigentes de partido en · 
múltiples ocasiones, nos ha 
tratadQ de desprestigiar por los 
medios de comunicación, la 
pr~sa y la televisiónn, 
distorsiooando la verdad y de esa 
manera confundir a la q:>inión 
pública, razén por la cual damos 
a cooocer la$ irregularidades que 
sehan dado: 

l. A los- 9 ' regidores del 
Ayuntamiento no senos tomó en 
cuenta en el cambio de la 
Admini&.ración Mtmicipal y hasta 
la fedia no se nos ha informado 
en qué coodiciooes se recibió la 
presidencia municipal, a pesar de 
nuestra protesta, ante ella, la 
señora presidenta se limitó a 
comentamos que "no estaba clara 
la situacién de la tesoreria". 

2. Designó en los puestos de 
primer mvel (Secretario de 
Administración, al Tesorero, 
Hacienda y Oficial Mayor, quien 
es su yenfo) a persmas ajenas al 
municipio, por lo queprotestamos -
y le sugerimos que diera 
q:>ortunidad a los cadereytenses 
a ocupar esos cargos, ya que 
inclu5o alguno de ellos no curiiple 
coo el requisito de ley_ de que sea 
originario o vecino con residencia 

efectiva de tres años. Además 
que el desplazamiento diario de 2 
ó 3 vehículoo a Querétaro agi:avan 
el problema económico de 
nuestro municipio. 

3. En dos ocasiooes, el 10 y 14 
de octubre, solicitamos al 
Secretario a que convocar~ a 
sesión para cootinuar nuestra 
sesién permanente, ya que había 
muchos pendientes por resolver, 
entre ellos, ·el planear la 
designación de élelegados y 
subdelegados. 
La señora Mercedes Laol.ette se 

negó y cootestó por medio del 
oficio PMC-014/97 que "aún 
teníamos tiempo y que por otro 
lado, es facultad 'del presidente 
municipal coovocar a sesién". 
Siendo esto último facultad 
también de los regidores, 
procedimos a efectuarla atmque 
ella rio se presentó. 

4. El día 11 de octubre, sin 
habernos convocado, lá señora 
Mercedes Laclette dice haber 
presidido una sesién, en la cual 
no se presentó ni un solo regidor, 
en dicha sesién clausuro nuestra 

· sesión permanente sin dar 
solución a los pendientes. 
Coosideramos que esa sesién no 
es válida, ya que no llena los 
requisitos y formalidades 
señaladas en la Ley. _ 

5. A la fedia no se ha firmado 
ninguna acta ·de sesión de . 
Cabildo, debido a que no 
aSe.ntaroo en ellas acuerdos a los 
que llegamos o aparecieron 

· acuerdos que no hicimos, al 
manifestarse nuestra 
inconf omµdad por la distorsién 
que habían sufrido las actas, el 
secretario .recoooció su error y 
aceptó corregirlas. 

6. Se le sugirió a la señora 
Laclette que retirara a 7 persooas 
que se encuentran dentro de la 
plantilla de1 persooal actual de la 
Presidencia Municipal, ya qu_e no 
reunen el perfil de trato a la 
ciudadanía, detalie por demás 
importante para cubrir coo las 
expectativas de una buena 
administración y de alguna 
manera com:batir la costumbre 
de que la presidencia municipal 
espatrimcniode algunas familias. 
Hrutalafedia,laseñoraMercedes 
Laclettenisiquierahamencicnado 

· el tema. 
7. No se nos ha prq>orciooado 

la p !antilla actual del persooal, así 
como la nómina y el présupuesto 
de egresos anterior, no se nos ha 
prq:mesto al ayuntamiento la 
política de Planeacién, Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas del 
municipioni senoshapresentado 
los libros requeridos para el 
registro de los movimientos 
cootables de la administración 
para ·su autorización y sellado 

. según lo marca la ley. 
8. En cuanto a la designación 

de delegados y 1>ubdelegados, en 
la úhima sesién se acordó que la 
ComisióndeGobiemopresentara 

un proyecto para que lo.expusiera 
al seno del Cabildo en donde seria .. 
analizado. · 

La señora Mercedes Ladette 
no lo hizo así y decidió la forma 
y fecha de cambio sin tomar en 
cuenta. al_ Cabildo, por lo · cual 
presentamos un recurso de 
reconsideracién,. para que las 
decisiooes de la señora Laclette 
se apeguen a la Ley. Todo lo 

· anterior viol¡¡ los artículos 21, 
22,23,25,26, 27,28,34.35,53, 

- 54 y 36 de la Ley Orgánica 
Municipal. 

9. Le presentamos un listado 
de 15" puntos P.ar! mejorar la 
atención ~l mJÜiicipio, de los 
cuales destaca una oficina para 
los regidores' para la atención 
especial de la ciudadanía, la cual 
Seria atendida diariamente por 
nosotros, así como un vehículo 
para p~der desplazan;ios a las 
com~d'ádes y cumplir con las 
COllllSlOOes. 

Se hizo la observación de la 
disparidad de sueldos, ya que 
mientras ella gana$ 28 mil pesos 
mensuales, los regidores 
ganamos $ 2 mil 800 pesos. 
Punto que ha utilizado a su favor. 
distorsiooando y dando a entender 
que esa es la razén del problema 
el que queremos ganar cantidades · 
millooarias. No informa que la · 
q>o1>i.cién le insistimos y vc'1:amos 
por queno se aumentaran sueldos. · 
que lo urgente era saber en qué 
coodiciooes estaba la tesoreria, y 
que se analizara la disparidad. 

Los 8 de 9 regidores de las 
fracciones del PRI, PAN, PC y 
PC y PRO hemos tratado de ser 
consecuentes y tolerantes coo la 
esperan?a de que se llegue a un 
acuerdo apegados a la Ley, pot lo 
que no lo hicimos público el 
problema, acudimos al Ing. 
IgnacioLóyola Vera para ponerlo 
al tanto del problema, así como al 
Coogreso del Estado. mas no 
hemos tenido uná respuesta 
favorable. 

Razón por la cual, informamos 
a la opinión pública que esta es 
una luchapor la dignificación del 
papel del regidor, le daremos el 
sentido ético que nos confiere fa 
Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos y 
demás leyes que emanan de ,ella. 
Invitamos a todos los regidores 
del estado para que trabajemos y 
hichemos por los intereses del 
pueblo. olvidando que somos de 

· diferentes. ideologías, todo esto 
es urgente por el bienestar del 
pueblo. · 

Atentamente 

Oara Limón Sandoval, Ma. 
Elena Viveros Guzmán, 
Ignacio Reséndiz Cabrera, 
Juan Vega Trejo, José Alfredo 
Mendoza, Jacobo Hernández 
Olvera, Alejandro Paza.ran 
Sánchez y Aaron Encarnació~ 
Chávez. · 
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Dimica, frente a Santiago. (Fotos de Jesús Flores Lara) 

Cerca ya de. el pequeño poblado, se ven las 
barrancas y las enor.mes lagunas que a lo 
lejos hacen brillar su agua con el sol a punto 

Pobreza, deserción· escolar y emigración, lo cotidiano en esta zona indígena 

de marcharse. 
Las verdes y amplias praderas son el marco 

para llegar hasta este pintoresco pero pobre 
1 ugar denominado Santiago Mezquititlán, el 
pequeñopobladoubicadoa20kilometrosdel 
municipiodeAmealco. 

E">te pueblo de clima frío casi durante todo 
el año, tiene una población aproximada de 4 
mil habitantes distribuí dos en seis barrios, en 
donde el común denominador es la pobreza. 

Santiago Mezquititlán en la sala de 
espera para convertirse en muni~ipio: 
aquí "sólo nos han regalado p~omesas" 

Una · comunidad indígena y casi · desierta Don Francisco Marqués Juan, 
donde se·registra una cifra alarmante en la · quienllevaviviendotodasuvida 
deserción eseolar. _ en Santiago Mezquititlán, 

Un lugar rico en paisajes provincianos, en enumera según su opinión; dos 
tradiciones y lengua.otomí que aún conservan necesidades primordiales: la 
losindígenasquepermanentementeemigran · instaJ~i;ión del drenaje, que no 
a las grandes ciudades del país a buscar el tienen aún, y la apertura de una 
pan cotidiano, ante la remarcada pobreza en escuela preparatoria. 
sus campos y en . sus propias viviendas, · "Hace dos años se est}.l-vo 
edificadas bajo la sombra siempre de la promoviendoqueseinstalarauna 
intransigencia y falta de voluntad de preparatoria en el Barrio Sexto, 
autoridades, que según los lugar.eños en peromuchasgentesnoquisieron, 
repetidas ocasiones "sólo nos han regalado queporqueesonoibaabeneficiar 
promesas", negando ·los apoyos reales que~ en nada. Per~ después se ~ogró 
dicen nunca les llegan. .· que se pusiera esa misma 

En el Barrio Primero de Santiago preparatoriaenelBarrioCuarto, 
Mezquititlán, justo enfrente del cementerio aunque algunos tampoco allí la 
de los pobladores indígenas y de la conocida querían, que porque poniendo 
laguna de Oonica, ubicada atrás del hoy . esa e.scuela allí la granja ya n<:> 

Mary González Hemández. 

,-- --·-··--,-.;,;-. ~ 
1 

1 

1 

floreado p¡¡nt~ón; es considerado como el funcionaría".indica. 
d · · -d l. · ' b En espera de tiempos m~ores centro e e_sta e egac10n que enea eza De pocas palabras y en tono 

Maximino Pérez García. Aquí se concentra áspero, don Francisco, quien 
sólo una parte de Ja.población que prefiere en dicen losvecinos"siempreandaaquí y allá en 
tiempos cuando se registra una temperatura todos los asuntos de la comunidad, 
mas baja, arroparse.en_tre la8 paredes de sus informándose'1; niega que su participación 
pequenas casas. Sin erpb~rgo; para asuntos dentro de la ·comunidad sea de manera 
de primordial importancia su centro de reunión continua y activa. "Estoy enterado de algunas 
es la plaza tantas y tantas veces pisada por cosasdeaquí,perosólofueapartirdeltiempo 
políticos que ei:t temporada electoral han delasvotacionescuandomeenterédealgunas 
proclamado la grandeza indígena.. . en cosas, somo por ejemplo cuántos somos los 
discursos. Como toda la república, este. lugar que vivimos aquí". 
se encuentra dividido entre los tres Este lugar que dicen algunos en la 
principales partidos políticos: PRI, PRD y comunidad, reúne los requisitos para que se 
PAN. le otorgue el rango de municipio, luce 

desordenado y sucio. La basura es el festín 
de los pocos perros que vienen desde la calle 
de arriba para comer las sobras de la miserY.t. 
Los pocos niños-que se ven traen apenas una 
camisa delgada que les cubre su cuerpo 
endeble por la.falta de buéna.alimentación y 
ropa; por ello son frecuentes las 
enfermedades bronquiales. 

Según la.información de la directora de la 
E">CuelaPrimaria,MaríádelaPazLópezBernál, 
cada año se registran preocupantes cifras de 
deserción escolar. Los motivos: el abandono 

de los padres que emigran a las ciudades
unos 60 de cada 100 tienen que buscar la' 
sob.revivencia en otras ciudades-, la 
emigración de ellos mismos que, van a la 
ciudad a pedir su navidad que apedi\'para la 
comida de todos los días. 

"Pero también es debido al abandono de 
sus padres, porque nosotros hemos visto 
que cuando· sus papás se van a la ciudad, ya 
sea a Querétaro, al Distrito Federal, a 
Guadal aj ara o a Monterrey, pierden el interés 
y el ánimo por venir a toma~clases y ya no 
regresan", mettciona preocupada. 

Los vecinos de aquí, aunq.ue uraños en 
principio, poco a poto sueltan su confianza 
y platican de lo satisfactorio que sería para 
·e11os, el que SantiagoMezquititlanadquiriera 
el rango de municipio. 

"Si el gobierno lo hace, mlnimo a nosotros 
nos beneficiaría mucho. No sabemos que 
exista un proyecto al respecto, pero si ya 
existe nosotros encantados de formar parte 
de un nuevo municipio", dicen a su vez 
Dionisio Pera Alfonso, Rosalío Morales 
Vazques-y Alejo de Anda Esteves. 

"Queremos entrarle a esto de hacer una 
propuesta para solicitar que nos hagan 
municipio. Nosotros harto quisiéramos esto 
pero sabemos que primero tenemos que 
promoverlo y si hay presupuesto para esto. 
juntamos a la gente para ponerla al tanto de 
las cosas", indican. 

Sin embargo, mencionan que es" 
indispensable para los seis barrio.sel que las · 
autoridades edifiquen baños públicos y áreas 
deportivas que les evite a los jóvenes y niños 
entrar a la drogadicción. "Y también. 
necesitamos empleos porque debido a la falta 
de ellos cada año es mayor el número de 
gentes que ~ van a las grandes ciudades a . 
correr riesgos con sus hijos para apenas 
comer. Im_agínese, es tanta la necesidad y 

. pobreza que además de los que se van a las 
ciudades, de los que se quedan aun la mitad 
no tiene empleo .de ningún tipo: Pero somos 
nativos de aquí y siempre hemos estado 
amachados en nuncil_salir de aquí". 

Una decena de cajas populares instaladas en 
Querétaro constituyeron el Consejo 
Cooperativo y de Economía Solidaria del 
Estado de Querétaro. que tiene como 
propósitos servir de enlace con el movimiento 
cooperativo local , nacional e internacional , 
así como fomentar exportaciones en el sector 
social de la economía, y en particular dentro 
de la llamada economía solidaria. 

Habrá fraudes mientras haya pseudocajas: Luis Ugalde Monroy 

. Entre las cajas más importantes que se 
integraron, gracias a ios acercamientos 
promovidos por la escuela de Cooperativismo 
de la UAQ, figuran la Caja Libertad y la Caja 
Popular Florencio Rosas de Querétaro. El 
sábado 8 de noviembre tomó prote!>ta el 
primer equipo dirigente de este organismo 
que marca una nueva etapa en la historia del 

Constituyen el Consejo Cooperativo y ~e 
Economía Solidaria del Estado de Querétaro. 

movimiento cooperativo. , 
En opinión de don Luis Ugalde Monroy, 

fundador del cooperativismo contemporáneo 
en la región, "estar dentro de una cooperativa 
esestarautovigilado,pueshaymás~guridad 
del propio socio" y consideró que es necesa
rio que etos organismos ayuden a contra
rrestarla influencia de las "pseudocajas" que 
pululan entre las cerca de 200 que existen en 
la entidad y que han defraudado a sus socios. 

Mientras siga habiendo "pseudocajas" · 
seguirá habiendo fraudes, sentenció Ugalde 
Mqnroy, 'fundador de la Caja de 
Téquisquiapan y actualmente incorporado a 
la Caja Florencio Rosas,. pues "son negocios 

· particulares planeados para robar", como es . 
él caso de la llamada Caja Popular Querétaro. 

Es por eso, puntualizó, que nosotros 
estamos agrupados en sociedades cóopera
tivasde ahorro y prestamo, en la cual tenemos 

una amplia gama de cooperativas en Queré
taro; como la Caja Popular Libertad, la Caja 
Gonzalo Vega. la Caja San Juan Bautista, Caja 
Popular Flerencio Rosas, la Cooperativa del 
PuebloporlaSaluddelPueblo,laCajaPopular 
Mil Caminos, El Grupo Empresarial Coopera
tivo Mexicano, la Caja Popular Porun Capital 

· en Manos del Pueblo de Tolimán, las 
SociedadesCooperativasde Ezequiel Montes 
y la Caja Popular Alfredo V. Bonfil , etc. 

___ _j 

' 
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FIOS 
---- ~ 

Asamblea pública, irrupción en 
el Palacio y .ceses fulminantes 

Lina M. Salinas Flores. 

El IE·Q, obligado 
amanejos claros: 
Jesús Martínez 

1 

1 

El diputado Jesús Martínez 6-ómez 1 

advirtió que los legisladores "somos ! 
la voz del pueblo'' y por ello ·j ' 

Con la idea de hacer ·Wl análi~s sobré 
tina serfe de acontecimientos que han 
venido · sucediendo con la nueva 
administración, el Frente Independiente 
de Orgallizaciones Sociales realizó Wl.a 
asamble~ general con sus sectores en 
Plaza d~ Armas, el 3 de noviembre, a 
donde asistieron campesinos, choferes y 
solicitantes de viviénda. El dirigente del 
FIOS, S_ergio Jerónimo Sánchez Sáenz, 
dijo : "hemos tenido intentos de reuniones 
COn · 1a nueva administración en 3 Ó 4 
ocasiones y nos han dado la vuelta, 
explicó, han venido los dirigentes a 
plantear la situación y prácticamente no 
ha habido Wl.a atención a los coordi
nadores y representantes de los grupos". 

Reiteró que ·~están tratando de dañar a 
los indígenas, de provocarlos, hay uso de 
armas- de fuego; por las noches en la 
colonia hay disp.aros y estamos haciendo 
esta denl.lllcia porque creemos que si 
hablan de legalidad, deberían de 
abstenerse de provocar". Nosotros no 
caeremos en la provocación "que nos 
está armando la nueva administración" 
pero sí actuaremos con estrategias 
nuevas, cuidando no dañar a terceros, 
puntualizó el dirigente. 

Sergio Jerónimo Sánchez dijo que el . , coo.tinuaremos al pendiente de las 1 

FIOS está conformado. por 42 bases, y investigaciooes sobre la actuación de 1 

Indicó que ante· esta situación 
"consultamos a los compañeros sobre 
cómonoshan atendido y decidieron venir 
a Palacio de Gobierno para que sea 
directamente con la asamblea con la que 
tendrán que hablar". Por ello, agregó, les 
vamos a pedir que bajen para que vengan 
a responderle. a la organizacl.ón las tres 
preguntas que les hi<;imos~'. 

En esta asambl~a general se dieron 
cita más de 200 personas de los diferentes 
sectores para hablar con el gobernador 
Ignacio Loyola Vera. Las tres preguntas . 
a las que se refirió el dirigente del FIOS 
son respecto a que si van a reconocer por 
parte de esta administración, que las 
organizaciones independientes son 
instrumentos de gestión o si no la van a 
reconocer como tales; la segunda 
cuestión es sobre cuáles . son.-los 
mecanismos que ellos consideran para 
poder encontrar un camino de gestión 
para los gfl!pos. sociales, y la tercera es 
sobre la posibilidad de los convenios· que 
tenemos con la administración pasada 
como ahora lo van a interpretar, se van a 
reconocer o quieren reconocer nada más 
a quienes le~ conviene" . 

Asimismo, explicó que "en la colonia 
Nueva Realidad hay una serie cl,e gentes 
provocadoras, ligadas directamente a 
gobierno del estado, ellos hablan de la 
felaéión que tienen con altos funcionarios -
de esta administración que están 
generando expectativas de poder romper 
la unidad en la Qrganización para dañar a 
los compañeros indígenas bfüihñus que -"· 
estan ;en esa colonia". 

solamente por vivienda su influencia se loscoostjeroselecforalesdellnstituto JI 

extienqe hasta_por 15 mil personas. Electoral de Querétaro. Asimisnio, 
Tras la asamblea en la Plaza de Armas rechazó los señalamientos del ; 

lamµltitudingresó al Palacio de Gobierno presidente del organismo, José Luis 
y consiguió apersonarse en la oficina del Sierra en el sentido de que hay 
propio gobernador del estado, y a . legisladores que atacan al instituto. 
consecuencia de ello ordenó el cese 1 "Nosotros no acusamos, tenemos un .1 
fulminante de Roberto Góngora y MánueL - , compromiso cm la ciudadanía, y el 1 

Suárez, funcionarios de la Subsecretaria ¡· IEQ está obligado a dar. claridad y j 
de Desarrollo Político. . transpariencia a sus mantjos". ¡ 

1 • 
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Propaganda electoral en Santiago 
Mezquititlán para la elección de delegado. 
~oto de Jesús Flores Lara) 

Ha costado mucho esfuerzo mantenerla, según el gobernante Desde hace cuatro años preparamos 
reportes informativos de alta calidad . 

que apoyan a quienes . "No perdamos I~ paz social", exhorta· Loyola 
Ante representantes del Consejo de Concertación 
Ciudadana para el Desarrollo Integral de los Pueblo~ 
Indígenas el gobernador Igna_cio Loyola Vera 
convocó a trabajar juntos "para que no perdalnos la 
paz social que tanto esfuerzo ha costado mantener 
en Querétaro". 

Luego de que re.cibiera el respaldo del sector 
agropecuario indígena para coadyuvar en la paz 
social del estado de Querétaro y para colaborar en ·· 
el plan de desarrollo, Loyola Vera reconoció el 
esfuerzo de ese organi'8.lllo y reafirmó su compronti-
so de llevar una política social que privilegie la áten
ción a los pueblos indígenas. "Se harán las obras 
que ustedes decidan previo consenso", indicó. 

"Sieatan que hacen parte del trabajo del gobierno, 
no es tm trabajo tirado ni perdido, si ustedes colaboran, 
con este. gobierno trabajando, muy pronto vamos a 
tener las re8puestas y la solución a los problemas", 

les dijo el Ejecutivo estatal, al tiempo de asegurarles 
que sus decisiones si.empre seríau prioritarias" . 

Al hablar sobre las_prioridades, el gobernante dijo 
que hace mucha falta una reforma profunda en la 
solución de los problemas agrarios; por ello que . 
mostró su interés por reunirse más frecuentemente 
con los indígenas a quienes anunci'ó la .creación de 
un Centro d~ Desarrollo Rw-al en Ajuchitlán para 
capacitar y atender a todas las comunidades rnrales 
y marginadas de la entidad. 

Además planteó la implementación de W1 prqgra
ma lechero en la Sierra Gorda, la autorización de 
becas, la continui<Úld al Diplomado para Líderes y 
Representantes Indígenas, la investigación del 
desarrollo sustentable en estas regiones, la 
comunicación a pueblos pames y el análisis de la 
construcción de una nueva cortina de la presa Colón 
en Arroyo de. las Chivas. 

toman decisiones importantes 
en empresas, gobierno, asociaciones, 

universidades, sindicatos, consultórías, 
partidos, organizaciones civiles, ei al. 

Espectadores, absténgan~e. 

_ v -~-;;i - ;)-
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ABANDONANDO A LA UAQ EL 
GOBIERNO PANISTA ENFRENTA A 

Sll PROPIO ELECTORADO 

•• Germán Espino 

Del actual enfrentamiento entre la 
Universidad Autóíwma y el Gobierno 
del Estado. así como de lasrestriccjones 
presupuestales a esta institución de 
edu·cación superior, el principal 
perdedor será el electorado panista; los 
ganadores, los cuadros priístas. Esta es 
la conclusión que podemos derivar del 
análisis de los · datos estadísticos 
existentes. 

. Para comenzar recordemos que en 
junio ?el presente el maestro Agustín 
Osorn10 de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales (FCPS) de la UAQ 
levantó una encuesta entre la 
comunidad universitaria, según la cual 
lamayoríadeestudiantesdelAlmaMater 
votarían por el candidato a gobernador 
del PAN (35%). Desde este estudio se 
perfiló la importante preseHcia que ha 
ga_nado el PAN entre la juventud y a su 
·v.ez. este grupo de edad. entre el 
electorado. Sobre ello el INEGI estima 
que actualmente los jóvenes entre 15 y 
24 años representan el 45% de la 
población del estado de Querétaro (los 
de 10 a 14 años sólo son representan el : 
10% ). ~o~ todo es!o es fácil prever que 
en las s1gli1entes decadas este grupo de 
jóvenes constituirá el principal giupo 

. electoral y el partido que hoy en día se 
asocie a la ju·ventud será el más 
importante en Querétaro en las próximas 
décadas. 
; · _Desde otra perspectiva·; pero con el 
mismo resultado, p.odemos señalar que 
en la mayoría de las encuestas 
electorales el votopanista de Querétaro 
se · concentra en las clases medias. 
especialmente en aquellas que poseen
m~y<Ü '..escola'riáad. Y aún cuando 
ninguna encuesta deteeta si este 
el.ectorado. decisivamente panista, 

. proviene 'de unive'°sidades públicas o 
privadas, lo má!' ~eguro es suponer, 
dada la proporción .de egresados de 
universidades:públicas, que la mayoría 
de . este electorado proviene de , 
instituciones públicas. 

Sin embargo, al margen de esta clara 
· influencia del PAN en la población que 
cursa o ha cursado estudios 
universitarios, se debe aceptar que la 
UAQ históricamente ha sido el semillero 
de los principales_ cuadros priístas. A 
ello se debe acotar, no obstante, que si 
bien algunos altos qtandos de la UAQ 
en las pasadas elecciones se· la jugaron 
con el PRI (de Derecho, Contabilidad, 
FEUQ. etc ... )también debemos aclarar 
que otros cuadros universitarios 
trabajaron para el triunfo de la oposición 

. y de los procesos democráticos; amén 
de que, según la encuesta de la FCPS, la 
mayoría de esta población universitaria 
votó poi: el PAN. De todo ello podemos 
concluir que si bien la UAQ aun debe 
aprender a ser más plural, las 
restricciones presu¡mestales lo único 
que generan son graves presiones para 
una población que. mayoritariamente. 

.. votó por el PAN; a la vez, a la sociedad 
en general, especialmente a las clases 
medias -a los egresados de la 

.universidad pública y a quienes desean 
ingresar a ella- se les envía él mensaje 
de que el PAN está abandonando la 
educación pública. 

Y si en realidad un plan neoliberal de 
esta naturaleza se planteara en el 
gobie.rno actual (no olvidemos· que 
lgnac10 Loyola y Francisco Garrido 
provienen de universidades privadas) 
habría que acl_arar que esta propuesta se 
presenta en el peor momento, pues este 
grupo mayoritario de jóvenes (de entre 
15 y 24 ·años) es el que demanda 
educación superior. Incluso, para 
atender a esta población, en la próxima 
década, según la Mtra. Dajores Cabrera, 

· directora de la preparatoria de la UAQ, 
la educación superior deberá aumentar 
la oferta en un 100%. 

En este sentido, habrfa que preguntar 
a las nuevas autoridades panistas que 
no han mostrado un compromiso 
efectivo con la UAQ . cómo piensan 
resolver el dilema de este aumento del 
100% de jóvenes (electores) que 
demandan educación superior. ¿Qué se 
·les .ofrecerá? ¿universidades privadas? 
Hay que recordar que la mayoría de ellos 
son de escasos recursos. 

Como los funcionari@$ del nuevo 
gobierno panista, mtt'é'hos profesores 
de la UAQ opinan que en vez de abrir las 
puertas de la universidad a las 
numerosas generaciones de jóvenes, lo 
que debe hacer una universidad sin 
recursos es cerrar aún más las ·puertas; 
aun a costa de que la educación 
universitaria se vuelva más elitista. AJ 
margen de ello, también se debe prever 

.. que si la universidad disminuye cada .. 
·"vez más -sus recursos, los mejores 

profesores optarán por a~andonar la 
UAQ o por devaluar su enseñan2a 
eitcluyendo su atención al alumnado, 
pata trabajar en diversos momentos, 
fuera de la"universidad. 

Por ·estas últimas consecuencias, 
muchos docentes no- estamos de 
acuerd? en eliminar las principales 
prestaciones del contrato colectivo -
como solicita la SEP:--, en restringir aun 
más el acceso de alumnos, ni en cobrar 
cuotas demasiad·o onerosas a los 
estudiantes. Sobre todo porque atrás 
de las cifras está una gran cantidad de 
muchachos con muchisimo talento y a 
ellos resulta imposible explicarles, 
cuando son rechazados, que ya no hay 
lugar, que a lomejorparael año siguiente, 
que puede buscar en otra parte, que 
puede estudiar por su propia cuenta ... 
toda la letanía de estupideces qu'e 
debemos decir pará justificar a un 
sistema educativo insuficiente. 

A pesar de lo dicho hasta ahora, 
, tampoco se puede defender a ultranza, 
acríticamente, a la UAQ. Por el contrario, 
se debe aproveéhar la Grisispara ajustar. 
lo que .no funcióne ade¡;'.uadamente, 
caiga quien caiga; discutir públicamente 
la problemática interna del déficit; fodo 
lo que sea necesario con tal de que la 
institución man.tenga abiertas sus 
puertas .a los jóvenes que lo requieren . . 

,;{ .. · 
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EL PRIMER MES DE 
GOBIERNO PANISTA 

• Carlos Dorantes G .. 

En las cuestiones de gobierno el tiempo 
es inexorable. Desde el momento en que 
se asume formalmente el poder todo 
aquello con lo que se va llenando el 
tiempo, cuenta. Cuenta lo que se dice, lo 
que.se hace, lo que se deja de decir y 
hacer, y hasta lo que se piensa cuenta. 
Aunque no ~s el tema central de este 
trabajo, hay que señalar que en las altas 
esferas del poder 1o que se piensa cuenta 
porque todos aquellos que se encuentran 
alrededor y dependientes del Señor, se 
esfuerzan en adivinarle el pensamiento 
para decirle y ofrecerle los consejos antes 
de que estos sean solicitados. En estos 
casos el gran error del Señor es no 
discernir cuándo está escuchando lo 
que quiere y no lo que debe escuchar. 
Ahí está el tan manoseado chiste.: "¿Qué 
horas son? ¡Las que Ud. ordene Señor 
... !" _,. 

declaracionesradiofónicasdeÍ Secretario 
de Gobierno dudando si lo de los 
ambulantes le corresponde al municipio 
o al estado. Habría que consultar un 
diccionario de política para agarrar 
noi;tes. 

Otro motivo de inconformidad fue la 
misma designación del. gabinete del 
gobernador. Esteparece serun conflicto 
que perdurará hasta que termine el 
sexenio o hasta que haya, cambios de 
gabinete, porque el inconfonne es el 
partido mismo. Hasta ahora el partido ha 

· tenido que estar llamando la atención 
hacia las declaraciones de los secretarlos 
·del Ing. Loyola Vera paradejarclaro.l~s 

. diferencias entre el partido y, el gab1nete. 
Pareciera que para el P. A N. e¡,cimpo1tante 
que los priHcipiospolítico-partidjstasse 
apliquen para que la ciudadanía \'.ea la 
diferencia no sólo de personas sino de 
gobierno, mientras que por parte del 
gobernador y su equipo parecería que 
importa más la pluralidadtde personas e 

· ideas y que el sello de gobierno fo dará 
el mismo gobemadoratra'vésdesu ''estilo 
prppio". 
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El día primero de noviembre se cumplió · 
un primer mes, de un nuevo gobierno, de / 
un nuevo partido sálidó de unas nuevas 
elecciones. ¿De qué sé ha llenado este 
mes?. Básicamente de actos que 
provienen de dos instancias que parecen 
idénticas pero que se tienen que 
diferenciar: unos ·son actos 
institucionales, o que provienen de la 
institución que es tán antigua como el 
Estado mismo y que, por motivos, de 
simplificaciónpudiéramosidentificarcon 
la burocracia gubernamental. Para no 
detenemos tanto diremos que en esto no 
hay novedad, ésta sigue igual y con la 
inercia del pasado; los trámites son tan 
lentos como antes .y en algunos casos 
son todavía más lentos, por ejemplo. en 
algunas dependencias se nos dice que el 
titular y no las secretarias o secretarios 
son los que llevan, ellos mismos, sus 
agendas; esto que suena muy"amigable" 
en realidad retarda enormemente las citas 

No podemos en un breve artículo hacer -
un análisis completo de ló que ha ,. 
sucedido con el primer més de gobierno, 
pero podemos advertir tíneas generales ! 

y hay casos en los cuales des¡)ués de 
tres semanas rio se puede concertar nada 
porque "el Seriar está muy ocupado". 
Aquí el anunciado "cambio" no ha 
llegado. 

Otros aetos son los que provienen del 
nuevo gi:upo gobernante, el que ~umió 

• el poderel'primerodenoviembrepasado. 
Aquí ha pasado mucho. Aunque se ha 
dicho que "se notará hasta el año 
próximo" el cambio ya inició, pero no con 
muchos aciertos, o mejor diríamos, con 
un cambio que parece más para atrásque 
para adelante. Se · dieron los primeros 
incu.mplimientos de promesas de 
campañas con la imposición "apegada a 
.derecho", pero imposición al fin, de los 
delegados municipales. Estes 
incumplimientos se quisieron revertir con 
la elección popular de subdelegados y 
de.~ués que en algunos municipiós 
pmstas se llevaron acabo elecciones más 
democráticas 'de delegados. En todas 
e.stas escai:amuzas siempre estuvo 
presente la amenáza del consabido 
recurso· autoritario a "usar la fuerza 
públiéa" 

El fenómeno _ (no el p~oblema) del 
ambulantajepareceencontrarseenpunto 
muerto y parece s¡;r uno de fos principales 
desacuerdos entre el municipio y entre el 
gobierno del Estado Eo, si se prefiere, 
entre el P. A N. y el gobernador). De 

, pas~:>, están I.as desªfortunadas 

del análisis. Lo primero que parece ¡· 

evidente es la falta de tiempo para la 
preparación de nuevo gobierno. Esto $e ! 
deduce de la dificu_ltad que se tuvo para 1 

formar el equipo de gobierno y la i, 
imposibilidad de presentar el Plan de 
Gobierno desde la toma de posesión. En 
cuantoa.loprimero,lasdificultadesfueron 
tales que se tuvo que echar mano de 
gente de fuera del , estado y otra sin 
preparación en el quehacerpúblico,sobre 

· todo en puestos clave como en el de 
finanzas. en donde pareciera que los · 
criterios' qÚ'e hasta _hoy rigen son los 
meramente contables_de la esfera privada 
y no los de las finanzas públieas. Esto lo 
podemos advertir porque la respuesta a 
las cuestiones presupuestales impor
tanlt;s, en este primer ,mes, ha sido ·"no 
hay" o "no tenemos", con lo cual el_ 
Estado es muy probable que tenga cjue 
caer en incumplimiento de sus 
obligaciones y, por énde, en incum
plimiento de la ley. Enpolíticadecir"no 
hay" más que franqueza implica incapa
cidad. 

En cuanto al programa de gobierno. 
desde un principio se nos dijo que se . 
presentaría a.jos 100 días de gob,ierno. 
Sin embargo, se debería haber 
comenzado. al ·menos, con líneas 
generales .claras para que guiara el 
quehacer público. Como esto no se dio., 
hemos observado un gobierno 
demasiado plano, un gobierno donde 
todo es importante. Cuando esto sucede 
en re;llidad nada es importante y resaltan 

·: má<> los errorés y la aparente falta de 
oficio po)jtico. Otro error es que se tel)drá 
que decidir la cuenta pública antes de 

_tener el Plan de Gobierno y los 
ciudadanos no podremos saber por qué 

.. se da prioridad a una partida en lugar de 
otra. Por ·estas cirnunstancias. le 
correspoHderá al "Legislativo, o se~ al 

1 
i 
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,;VOTAMOS 
~ 

POR .LO 

MlSMO? 

• AlfonsoJuárez Torres 

1986. Primeras semanas del 
esperado gobienoestatal de Mariano 
Palacios Alcocer. La ciudadanía 
inconforme, pei:o agachada, 'por 
los aumentos de , el nuevo robo a 
todo~ _los impuestos estatales Y
murucipales, sobre todo el cargo -al 
impuesto predial. 

Ante tal situación, los dirigentes 
del PAN, el doctor Francisco Ugalde 
Alvarez y doña Consuelo Mtjía, se 

: dieron a la . tarea de crear illla 
asociac10n civil llamada 
·'Contribuyentes y Usuarios de 
Servicios del estado de Querétarn'' 
(CUSEQ), con el objetivo de 
<>poo.erse al alza del impuesto predi al. 

1997. Casi doce años después, el 
gobierno estatal -ahora de 
extacción panista- de Ignacio 
Loyola V era anruicia lUl inminente 
incremento de casi todos ·los 
impuestos y contriouciones 
eStatales y muñ.icipales, entre ellos: 
alzas al agua y al impuesto predial. 

¿Votamos por lo mismo? ¿La 
misma gata. sólo que ahora 
empani:zada? ¿Seremos te&igos de 
la resurreccién de la CUSEQ? ¿De 
nuevo encabezará el PAN la lucha 
contra los. incrementos a las 
cmtribucioo.es y tarifas del e&ado? 
¿retODJ.ara el doctor Ugalde, desde 

_la hermana república de Apaseo el 
Altó, para rescatarnos del 
neqJanismo? ¿votarán loo tribunos 
azules cootra la iniciativa alci&a del 
tjecutivo local? 

! ¡Prmto lo sabremos! Nosotros 
i suponemos que un gobierno coo 

•. ". ..:j bases reales en la democracía 
¡ - debería de preoruparse más en ~ 

l. . pue~lo que lo llevó al poder y no 
castJ.gatlo, confiscando, su ya de 
por sí raquítica bolsa. : 
· So5pécbamos que lo que se 
r~quier~, 'no es inflar las cargas 
U:bUt~as del estado y municipios, · 
smo vigilar estrictamente los dineros 
que son del pueblo. Dar rui uso 
adecuado a los recursos del E&ado 
sin derroches, desvíos. ni 
enriqueci:mientos perfectamente 
explicables. 

Ser más eficientes ¡sí!, pero en el 
gasto público, no en el desfalco al 
coo.tribuyente golpeado, raspado y 
masacrado por las crisis recurrentes 
de los gobiernos priístas. 

¡Ojalá que el PAN-gobierno · 
recapacite! Se lo pedimos a la 
"virgen cita de los apachurrados". 

RA UELA 

Compañeros universitarios de la UAQ-, 
ante la presente y dolorosa 
"9rónica de una muerte anunciada" 
¿qué estamos esperando? 

P aco Ríos Agred a 

Tal parece que la educación pública 
en México, así como el resto de 
Latinoamérica, está en peligro de 
extinción. O, por lo menos, la retórica 
y .el discurso que se mantja en ciertos 
sectores de nuestras sociedades así lo 
demuestra. En los últimos meses. al 
estar leyendo algunos periódicos 
nacioo.ales, y algruios est~dounidenses. 
no tuve más remedio que temer que lo 
que yo pensaba que era un derecho 
universal para México o latin oamérica. 
ganado a sangre y 5udor a principios 
de este siglo, podría pasar de norma a 
excepción. 

Al leer en los medios locales acerca 
de la situación de la UAQ y el sistema 
de educación pública en el país, no 
pude evitar el recordar lo que había 
leído Un par de meses alfás en tm 
prestigioso diario norteamericano. En 
él ataques disfrazados de reportajes 
acer~a de la educación pública 
5upenor en Guatemala, Costa Rica y 
Peníhicieron su aparición. en diferentes 
ediciones. Y lo peor de todo era que 
los repqrteros citaban a fuentes 
locales, coo. nombres y títulos, que 
con gusto criticaban sus propios 
sistemas públicos poniendo 5'll fe en 
ruia salvadora e incipiente educacién 
privada. · 

Mi intención no es denegar la 
educacién particular ni mucho menos. 
Esteprivilegiotambiéntienequeexistir 
como cpcién viable. Sin embargo. a 
mi modo de interpretar las cosas, la 
educacién pública no debería tocarse. 
Y no sóloporque es un derecho natural 

·de la sociedad qué debe de garantizarse 
. por todo~..- los gobiernos. No. eso 

aunque loable, sería demasiado 
utópico. Mi creencia es que Méxic0. 
como país en eternas vías de 
desarrollo, así · como lo es toda 
Latinoamérica, debe apostar al sistema 
de educacién que ha sido el principal 
motor de crecimiento económico 
cultural. y político en el mundo del 
siglo XX. 

Lo que se me hace seriamente 
absurdo es que líderes opseudolideres 
de J?ªíses latinoamericanos critiquen 
al sistema que los llevó ahí, sin tener 
·1a menor idea de lo que la educacién 
pública ha beqio por los países más 
fuertes del orbe. Caramba. Si 
ccpiai:nos la chatarra cultural que les 
sobra, ¿por qué no imitar lo que en 
verdad sí funcioo.a? 

Empecemos, pues. con la primera y 
hegemónica potencia mundial. El 
poderío político y económíco 
contemporáneo de fütados Unidos 
definitivamente está estrechamente 
ligado con su sistema de educacién 
pública. Tanto así. que rui pre51dbte 
egresado de un Harvard, Y ale o 
Urrlversidad de Chicago, tendría serios 
problemas coo. el resto de la sociedad 
para comprobar que sí es alguien igual 
que todos. La educacién privada tiene 
un papel relevante en esta sociedad, 
no hay __ duda. Pero incomparable coo. 
5'll homóloga público.' 

Hablando . con lUl par de persoo.as 
queretanas, ingenuamente comenté 
que· Berkeley y la Uní versidad de 
C~lifo1:"11ia eran de las mejores 

· llll1vers1dades en E5tados Unidos. Será 
porque son caras y privadas, comentó 
un compañero. Bueno, caras tal vez 
(¡qué no es caro en la tierra del Tío 

Un d.erecho ganado a sangre y sudor 

LA ·EDuc-ActóN PúBLICA 
NO- DEBE SER TOCADA 

• Lorenzo Covarrubias 

El poderío político y económico 
contemporáneo de Estados Unidos 
está estrechamente ligado c~ 5'll 
sistema de educación pública. 
¡Caramba! . Si ccpiamos la chatarra · 
cultural que les sobra, ¿por qué no 
imitar loqueen verdadsífunciooa? 

Hablando con . un . par de 
queretanas, ingenuammte comenté 
que Berkeley y la Ulliver5'Ídad de 
California eran de las mejores 
universidades en.EU. ¡Será porque 
scn caras y privadas! ; comentaroo 
en respuesta. ¡Nada~ en EU las 
univer5~dades públicas reinan en "el 
90 por ciento del tt;tritorio! 

. . 

Sam! ), pero privadas, ¡jamás! La , 
Universidad de California, ccn sedes en · 
nueve de las principales áreas o ciudades 
en el estado. es el sistmia de educacién 
públiea por excelen_cia del paíS. Tan fuerte 
que Berkeley opaca a la ·nueva casa de la 
hija del presidente, Sta;nf ord, y la UCI.A es 
mucho más famosa que 5U carisima vecina. 
la ysc. Y aún más aparte de ruia pequeña 
re~ón del este. las universidades públicas 
reman en el 90% del territorio. 

Así es, EU apostó a la educacién pública, 
y ganó. Tanto así que la Universidad .de 
Cali_fc;>mia. aunque yo . me oponga, 
administra por. decreto congresional los 
temibles yterribles laboratoriosexperimen
talesnuclearesde LosAlamos y Livamore, 
en un par de estados del suroeste. Es más, 
para pronto acabar. las universidades 
privadas apenas llegan a los tobillos de las 
públicas en el número de titulados y par
ticipantes profesionaf es que han hecho de 
la s?ciedad estadounidense lo que hoy es. 
. Sm embargo, EU no es ruia e~cepción, 

smo una norma. Por eso no nos extraña 
que el Grupodelos7-Alemania, Canadá, 
fatados Unidos, Francia, Gran Bretaña, 

Y hablando de"Rusia, la república 
líder de la otrora poderosa Unión 
Soviética ... ¿ya se nos olvidó lo que 
lograron hacer en la conquista del 
espaciQ con tecnología desarrollada 
en universidades públicas? 

Italia. Japón-. las siete potencias 
económicas y políticas. deben sus 
frutos a la educación pública.¿ Porqué 
ne.> México. como hasta ahora? E5to 
no significa que no haya críticos. 
sino que aún hay indefatigables 
defensores. Si mal no recuerdo. 
recientemente líder~ y estudiantes 
detuvieron planes de cobrar por 
matrículas en Inglaterra. Mientras · 
que en Francia. el Miniesterio de 
Educación prohibió a una nueva 
uní versidad buscar fond,os ~del sector 
privadoporquenoqueiian que obede
ciera intereses que no fueran en bene
ficio de toda la sociedad, y en Canadá. 
s9cio del TL('.. la educaCión pública 
vá más allá que ruia simple garantía. 

De ninguna manera estoy 
prcponiendoqu~e"ccpie"unmodelÜ 
foráneo u otro. Lo que sí reitero es 
que no es utópico ni descabellado 
mantener nue5tras universidades 
públicas fuertes y sanas, ya que sólo 
el país ganará. Esto significa. también. 
que aquellos que egresamos de este 
tipo de instituciones demostremos 
cuán orgullosos somos cm apoyo 
moral y/o directo. y que exijamos que 
se les respete. En México. como está 
comprobado. es uná necesidad para 
el desarrollo nacimal. , · 

En los últimos días. se habrá dado 
cuenta mucha gente del gu .. ~o que 
sintió Bill Clintoo porque el presidente 
de China lo visitara. Y qué decir de la 
reciente ''mea culpa" del Jap<'n. al 
finalmente admitir a China que la 
atacó y dominó inju&amente en los 
30s. Y ya no es el representante chino 
buscando un acercami!!llto con el 

· presidente ruso. No. Es ahora Boris 
Yeltsin merodeando en Pekín. 
(HablandodeRusia, larepública.fíder 
de la otrora poderosa Unión 

. Soviética .. . ¿ya se nos olvidó lo .l¡Ue 
lograren hacer en la ccnquista del 
espacio con tecnología desarrollada 
en universidades públicas?). 

Est.e acercamiento hacia China-por 
· pmfo de Estados Unidos. Jap<'n. Rusia. 
y ahora la Comtmidad Europea, es 
parte del reacomodo ml.llldial frente 
al siglo venidero. En esos países. ya 
es un hecho que la China comunista 
será el poder econóinico, político v 
militar . del nuev<'l milenio. En otras 
palabras. se están preparando para 
sei y disputar un segimdo lugar. Los 
reyes occidentales practican sus 
e5trategias con el príncipe oriental 
heredero del siglo XXI. Oh, se me 
olvidaba. El único tipo de educación 
en China ... es pública. Natw-ahnentc. 

El autor es candidato a doctor por la 
Universidad de California, campus 
Santa Bárbara. Es investigador visitru
t e adscrito al Departamento de Inves
tigaciones.Antropológicas dela UA(). 
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La ciencia transforma a la sociedades, dijo el investigader 

Cuestionan académicos e investigadores los 
apoyos gubernamentales para la ciencia 

Según René Drucker Colín, especialista. 
catedrático de la F acuitad de Medicina de 
la UNAM y vicepresidente electo de la 
Academia Mexicana de Ciencia<;. la ciencia 
.y la tecnología en este país se consideran 
innecesarias. ya que los empresarios y. 
muchos políticos consideran que es m t'.ior 
comprar la tecnología, que producirla. 

·'Hay incomprensión por parte de la 
camarilla política sobre lo necesaria que 
es la ciencia para este país. Por eso nue&ra 
labor debe ser el convencer de que no hay 
ningún medio de salir del hoyo en el que 
se encuentra este país. sino a través de la 
ciencia y 1a tecnología''. . 
La ciencia. indicó, genera conocimiento 

y trasfomrn a las sociedades generando 
los beneficios que requiere la sociedad. 
Por eso. nosotros los científicos junto 
con los políticos deberíamos de informar 
sobre los beneficios de. la ciencia en este 
país. 

Durante la realización del seminario 
denominado ·'hacia un modelo integral 
de la investigación en la región central del 
país'', Drucker Colín señaló sin embargo 
que Jortalecer el desarrollo de la 
investigación sería insuficiente si no se 
generan modificaciones a la cultura actual · 
del país. ·'La comunidad científica podría 
tener una producción eficiente pero el 
resto de la sociedad podría ser indiferente 
a la incorporación de esos prodhctosá la 
vida social'', indicó. 

En este seminario realizado en las 
instalaciones de la Universidad Autóno
ma de Querétaro, el viernes 8 de noviem
bre. el rector José Alfredo Zepeda Garrido 
habló sobre sobre el papel de la educación 
superior en la investigación, en tanto que 
el investigador Jorge Toro Vázquez, 
director de la Facultad de Química de la 
UniversidadAutónomadeSanLuisPoto
sí se refirió a la Forn~ación de Investiga
dores y Programas de Posgrado. A'iimismo 
se abordaroo tema<; como "Políticas de 
apoyo para la consolidación y creación 
de grupos de investigación'~, la "ll)te
racción de lá investigación con la so
ciedad". y (a<; ''Política_s de evaluación''. 
. Al te1minó del seminario-organizado 
por la Academia Mexiéana de Ciencias. 
sección regional centro. con la 
participación de los estados afiliados de 
Aguascalientes. Gúanajuato. Michoacán. 
Querétaro y Sal Luis Potosí-. se 
concluyó que es necesario dar continui
dad a los programas de investigación. 

· fortalecer la infraestructura. mejorar los 
salarios a docentes e ii:ivestigadores. que 

. los apoyos a la investigación sean 
inmediatos y eficientes, que haya homo
geneidad en las universidades y que con 
esto se logren establecer programas de 
posgrado comunes que sean de excelen
cia con la participación de investigadores 
de diferentes instituciones del país. 

Al referirse a la educación y la inves
tigación. el rector José Alfredo Zepeda 
GatTido. indicó que es generatmente 
aceptado en todo el mundo que la función 
sustantiva de toda universidad, incluye 
docencia. investigación y extensión. "Es 
claro que la Universidad Pública en el 
país.-a diferencia de las privadas. domina 
~n los tres rubros. además de que se 
fortalece const,-u\temente en la inlpmtición 
de estudios de posgrado. Considero que 
toda institución de Educación Superior 

Académicos durante el encuentro de cientificos 

debería realizar investigación. sin embargo 
en países como el nuestro. esta actividad esta 
fundamentalmente a<;ignada a las institucio
nes pública<; de educación superior''. 

"En México, en los sectores productivo y 
social, la mejor opción para avanzaren ciencia 
y tenología, está en las instituciones de 

Tomó 

educación superior. · que a peS<lr de las 
restricciones financiera<;. son las que 
poseen la mística. el compromiso social, 
los mejores y más diversos programas, 
además de contar con infraestructura 
material y humana apta para el progreso 
de la nación". · 

A través !fe la Facultad de Ingeniería, 
se continuará desarrollando trabajo · 
sobr.e riesgos sísmicos en Querétaro 
En el auditorio de la Facultad de lngenieriade 
la Universidad Autónoma qe Querétaro, el 
pasado 4 de noviembre rindió protesta la 
delegación (.>uerétaro de la Sociedad 
Mexicana de Ingeniería Siim1ica. 
En la cerenté1nia. la presidenta de la Sociedad 

Mexicana de·Ingeniería Sismica. Sonia Ruiz 
· Gómez. infom1ó que e~ sociedad fue creada 
en 1962 y que tiene como objetivo primordial 

. promover y difundir los avances y logros 
dentro de esta especialidad. Así, la delegación 
Querétaro formará parte importante en el 
intercambio de conocimientos y experiencias 
que se de entre agremiados 

En tanto que Jaime Horra Rangel y Moisés 
Arroyo C, miembros en el e&ado. info1maron 
que la asociación mexicana los invito a 
participar y a crear esta delegación en la que 
a travé!' de la División de Estudios de 
Posgrado de la Facultad de Ingeniería de la 
UAQ, se continuará desarrollando trabajo 
sobre el Riesgo Sismico en el estado, con ·la 
idea de lograr algunas propue&as e identificar 
algunas problemá_ticas en ese sentido. 
La mesa directiva de la Delegación Querétaro 

de la Sociedad Mexicana de Ingeniería 
Sísmica, está . integrada por docentes e 
investigadores de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
encabezando la agrupación Jaime Horta 
Rangel. A<>imismo. otros de losmiembrosde 
lamesadirectivasonAlejandro ValerioPayan. 
Moisés Arroyo C. Abraham MartínezBaini. 
Juan Manud Bustillos. Alvaro Ugalde Ríos. 

Carlos López Cajú_n y Félipe AÍmeida 
Cralina. . 

Cabe destacar que la Facultad de 
Ingeniería acaba de celebrar su semana 
cultural en Querétaro y en el campus San· 
Juan del Río. En San Juan del Rio s~ 
celebró también el Decimo aniversario de 
la carrera de lngeniefía Electromecánica. · . 
Las actividades en ambos Campus 
contemplantrabajo académico, d~portivo 
y cultural, además de exposiciones en las 
que los alumnos y docentes dan a conocer 
su labor en investigación. 

Al hablar ante los docentes y alumnos, 
el rector José.Alfredo Zepeda Garrido les 
exhortó a esforzarse de manera continua, 
a trabajar con ingenio y dedicación. ·y 
felicitó a los directivos de la carrera de 
Ingeniería Electromecánica del Campus 
San Juan del Río por su decimo 
aniversario, pues ese plantel se ha 
fortalecido eh infraestructura y academia 
con el apoyo de todos. 

Indicó que la ingeniería es una carrera ~ 
prospera pues la ciudad y el mismo estado 
crecen de manera acelerada, por lo que 
sus egresados deben ser profosionales 
de alto nivel para que sean competitivos 
y responder adecuadamente a las deman
das sociales. Y habló de la necesidad de 
aprender otro idioma. que permita tener 
comunicación y contacto con profesio
nales de otros paises, por lo que será 
posible el intercambio de conocimiento. 

', 
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Mi cuartilla a espadas 

LA AMB1C1ÓN 
.; 

ROi\!\Pl O EL 
SACO ... · Y SE 

LO . VLlELVEN 
A LLENAR 
----+----- ·---
Alexandro Martínez Camberos 

Mal hice en ofrecer un repaso de fos 
últimos 15 años de neoliberalismó. 
pues resultó imposible reducir a mi 
.cuarti !la ese lapso tan abigarrado: ma,;. 
como muestra basta un botón. veremos 
uno reciente v característico. 

· mostrando lo ·desorbitado de.! 
"modelo" salino-zedilli&a ysu fraoasd. 
o sea que es falso el caminq corrécto ,. 
que se pretende continuar por ser ·'de 
Estado''. 

De la Madrid inició la privatización 
de paraestatales y bancos: Salinas. 

·además. de servicios. concesionando 
carreteras a pesa., · de ser 
infraestructura: Zedillo agrega 
ferrocarriles, puertos y aeropue1tos 
(no sólo infraestructuras sl110 
elementos y puntos de soberanía): 
.todo ha sido má<; que sospechoso de 
contubernio o favoritismo. ¿Cual dla 

·razón u objetivo esencial del régimen? 
Se dice que · ·'adel'gazar a! Estado y 

-liberar la<> fuerzas del Mercado'' (lo 
cUal implica. claro es. mayor influencia 
decisiva de la IPen el Gobierno), paso 

· importante hacia lo que llama Peter 
·selfGobienw por el Mercado(¡nada .· 
menos!) o sea el capitalismo salvaje y 

. aún el capital iwno mafioso que habla 
· De la Peña (que conoce el sistema por 
· dentro). · 

· ·· En particular, las conseciones de 
carreteras se presentó con el doble 

. própósito de liberaralgobiernode esa 
.·tarea, que le es pr-0pia. pero ·gravosa, 

.· así como incentivar la inversión 

.•-productiva con resultado~ positivos 
· para ambas partes . . Pero . . ¡LA 

· AMBICION!.el apetito crecido ante el 
··. suculento pastel casi regalado!. .. Casi 
. sin capital propio. con créditos 
·: na·cionales y extranjeros. exagerando 
··costos y sin cumplir especificaciones 

· ;.. de. materiales. sin aforos reales para 
calcular losflujos previscibles (''había 
prisa por responder al Pr~sidente'·. 
qlie tanto se jactó del proyecto), con 

·cuotas muy caras, las empres..is iban a 
Ja quiebra por bajosfluj·os y acudieron 

· a sus padrinos . 
El axioma del mercado es: el menos 

apto. el ineficiente. fracasa. ' 
desaparece. el gobierno es neutral. 
Más aquí el cotitubemio. la 
corrupción. explica (tal c_on los 
bancos), EL RESCATE. pagando 
decenas de millones del erario. para 
s..1lv¡ir a deudores y acreedores. hasta 
el Bañco Mundia·I ha Criti.cado esa 
•'traición a los principios neoliberales. 
para llenar el saco roto de sus amigos. 
compadres o socios que no supieron 

- aprovechar su oportunidad. A esto 
Boltvinik llama ·'populismo de clase 
alta"; es BIENESTAR PARA LA 
FAMILIA RICA. Ho.v clama Zedillo 
contra el populismÓ. ¿Qué fue el 
·'BIENESTARPARASUfAMILIA"'> 

1 
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LA 
TRAGlCÓMlCA 

ÜANZ-A DE 
LOS 

MlLLONES 

• · Héctor Castellanos García-luna 

El rechazo· cada vez más 
generalizado al partido-plaga que 
pudimos constatar hace tres meses, 
aunado al hecho inédito en la vida 
nacional que constituyó la 
conformación de una ·convergencia 
opositora (contra la que se hace 
mucho ruido pero que nadie en su 
seno se · anima· a romper 
abiertamente, pese a los "buenos 
oficios'· de la prensa mercenaria) t 
nos debería tener muy 
esperanzados respecto a que un 
porvenir mejor se vislumbre para la 
lacerada nación mexicana... • 
Pero cuando la ética languidece .. 

todos nuestros sueños parecen 
derrumbarse ... Podemos hacer.a un 
lado principios e ideologías 
partidarias .. 

Resulta patético a los ojos de 
. cualquier obsetvador acucioso y 

humanista el monto de las cifras 
que sé están manejando para retacar 
las cuentas bancarias de la clase 
política nacional (sin distingo, 
diputados, senadores, asambleís-

. tas. secretarios, oficiales mayores 
o gobernadores) con motivo de las 
idas y llegadas .. · al igual que .con el 
pretexto de aguinaldos, bonos, o 
compensaciones .. al acercarse la 
temporad{l del gran consumismo 
navideño .... 
-Sinceramente yo creo que dichas 

cifras causarían escándalo· en 
naciones más civilizadas, aunque 
se trate de países más ricos y con 
mayor equidad en la distribución 
del ingreso ... 

¿No basta ya con el ruidazo 
fonuado alrededor de las exotbitan-

" tés etientas secretas del Ejecutivo 
nacional? ¿no bastaba ya con el 
escándalo de gastos de l_a Sedena, 
lornismoenlareiteradaadquisición 
dispendiosa d~ tanta femetería 
bélica ·como en. la "ocupación 
militar" de:: les altos chiapanecos? 
¿no bastó con el saqueo del país en 
el inolvidable diciembre '95? ... 
seguimos como si nada .. . políticos 
amarillos, rojos, verdes, azules, o' 
tricolores .. unos un poco más, otros 
un poco menos.. pero todos 
llevándose pingües rebanadas del 
erario nacionaL mientras se sigue 
careciendo de algún tir>o de seguro 
de desempleo (sello característico 
de las naciones integrantes de la 
OCDE), en una nación donde más 
de la mitad de la pob !ación carece se 
seguridad laboral... 

Donde la secundaria es constitu
cionalmente obligatoria, y el Estado 
no proporciona · los · textos 
correspondientes.. en un país 
donde aún privan de hambre, la 
miseria y la falta de servicios 
médicos confiables: ... 

¿Qué tanto podremos confiar 
nuestr<? futuro a políticos que. se 
autoas1gnan tan jugosos premios 
cometiendo un evidente abuso de 
autoridad que se revierte contra las 
posibilidades reales de atender los 
requerimientos de supervivencia de 
nuestros compatri-otas más 
d 'd ·p ' 1 ~avorec1 os ... 1 ero que poca ... . 

/ 

"No habrá recorte de personal en las empresas", dijo e/ secretario del Trabajo 

Las condiciones económicas, favorables para · 
la apertura de empleos: Gil Mendoza Pichardo 

Ef ·secretaÍio del Trabajo, Gil 
Mendoza Pichardo señaló que 
las condiciones económicas 
acfuales que viven el país y el 
estado, "nos permite advertir 
que no habrá recorte de personal 
en las empresas, cierres o 
reducción de la jornada laboral, 
sino al contrario, son favorables 
a la apertura de nuevas fuentes 
de trabajo". 

En conferencia de prensa, el 
jueves 6, el funcionario estatal 
habló de la madurez de las 
relaciones laborales que han 
permitido a los factores de la 
producciónm sortear de la mejor 
manera la situacón económica 
que prevalece a través de tma 
cultura de la productividad 
reflejada en la suscripción de 
266 convenios de productividad 
que permiten al trabajador 
queretano mejorar sus ingresos 
y a las empresas, sus utilidades. 
Y confió que a pesar del rezago 
existente en el poder adquisitivo 
de los trabajadores, siga 
predominando una relación 
cordial entre patrones y obreros 
para encontrar puntos de 
acuerdo que contribuyan a 
mantener la planta productiva y 

a mejorar l~~ condiciones riaapequeñosnegociosopresta
laborales. doresdeserviéios, y ha otorgado 

"Ello se ha reflejado en que de 115 permisos a menores de edad 
las 3 56 empiesas que rE>visan para que trabajai, especialmente 
sus contratos cole.~tivos de en tiendas de autoservicio. 
trabajo o de salario, 31 O ·. Asimismo, indicó que a la 
concordaron con los 34 mil 633 dirección de Empleo acudieron 
trabájadores un incremento del durante el mes dé octubre 318 
25.45 por ciento . en salario, ·solicitantes de empleo, de los 
producti vidacj. y en prestaciones, cuales fileron enviados y coloca
así como ningún e~allamiento dos 129,ademásdequeseimpar
de huelga", señaló. ten 56 cursos de capacitación 

Precisó que dur.ante el mes de para mil 259 trabajadores 
octubre el promedio salarial fue . desempleados. En este año, dijo, 
del 19.58 por ciento y de _ se han presentado menos 
prestaciones del 02.33 por demandasindividualesdetrabajo 
ciento, dando en total un 21. 91 que en 1996, teniéndose una 
por ciento de incrementos en diferencia del sólo l.4porciento, 
favor de 413 trabajadores de 14 ya' que durante el año pasado en 
empresas que revisaron. En este mismo periodo hubo mil 
tanto que de 5 a 9 empresas que 362 demandas en tanto que en 
revisan en noviembre acordaron - este ha habido mil 342. Asi mis
un incremento de 24. 8 por ciento mo, se han celebrado tres mil 
en beneficio de 471 143audienciasquehanarrojado 
trabajadores. 'En · este primer una.oerrama económica e favor 
encuentro con los comunica- de los trabajadores del , estado, 
doresdeláentidad,elfuncionario equivalente a 18 millones 927 
dio a conocer que la Dirección · mil 759 pesos, similar a la del 
de Inspección de. esta dependen- mismo periodo del año pasado, 
cía, a partir del primero de que fue de 18 millones 453 mil 
octubre a la fecha ha reali:lado 972 pesos; lo que implica un 3 
149 inspecciones, ha otorgado porcientoarribaencomparación 
152 constancias, ha dado aseso- con 1996. 

POR CARLOS RA Ul 
PEREZARES NA VE!A 

La «Generación de las 
Crisis» 

Apartirde 1968,Méxicoentróenun 
estado de descomposición; tanto 
política, social y económicamente 
hablando. Sería demasiado J?edante 
el decir "fué por esto", mas bien, 
analizamos las circúnstancias que 

. llevaron a ello. A casi .treinta años 
de los movimientos estudiantiles 
de Tlatelolco, esos estudiantes: 
jamás se imaginaron que serían el 
~enésis de lo t¡ue llamaremos, la 
· Generación de las Crisis" -algo así 
como la generación del 98 de poetas 
españoles-. En ese ano olímpico, la 
clase media intel9ctíial ,encontró el 
fracaso hist_óricQ de la Revolución 
Mexicana y su Sistema, aunque 
vale la pena señalar, que la sociedad 
misma se comió a éste. El misp10 
José López Portillo -entonct:s 
director ae la Dirección Jurídica 
Consultiva de la Presidencia- lo 
afirmá .~ .. nos dimos cuenta dt: 
nosotrosmismos,juzgados por una 
juventud inconforme, inte!tgente y 
preparada, con la que habíamo·s 
perdido contacto, confiados en el 
sistema educativo y en el prestigio 
de nuestra Revolución ... ' además 
reflexiona " ... el Sistema estaba 
perdieHdo a uno de los pilares 
fundamentales de toda sociedad: a 
sus maestros de educación 
elemental y media; a los que, portan 
vertiginoso incremento, no podía 
atender como era debido y estaban, 
por razones explicable¡; mal 
pagados y descui~ados. ''. t?Jgo que 
actualmente seguimos v1v1endo en 
peor o igual manera. Un punto 
importante tocamos aquí; la 
explosión demográfica sin control 
quesemanejóennuestropaís. Todo 
esto, nos lleva a nuestra tema 
principal: nosotros, los jóvenes que 
hemos nacido desde esa fecha. 

·crisis, devaluaciones, conflictos 
sociales~ elecciones fraudulentas ... 
unos cuantos ejemplos. Para dejar 

·más claro, en mi corta existencia, 
jamás he sentido un perif>do dce 
estabilidad o de auge económico 
sostenido. Enelperiódo 1976-1982, 
viví un auge petrolero y las 
devaluaciones subsecuentes que 
ya conocemos. En el siguiente_ 
periódo 1982-1988, un ajuste de 
austeridad y la entrada al 
neoliberalismo, de 1988.-1994, no 
hablo porque todos conocemos la 
historia perfectamente. Esto es 
platicándc:>l~s mi experi~1;lcia, pero 
los que vtv1eron el periodo 1970 
1976,podrían platicarmás. Esta es 
pues la Generación de las Crisis. Y 
de nosotros es la conciencia del 
cambio, pero no un cambio de 
partidos en el poder, no, es un 
cambiodeactitudhacia los eventos. 
Necesitamos jóvenes convencidos 
de su participación histórica, de 
una v-0cación de servicio a nuestro 
país, de pensar en todos nuestros 
compatriotas - y no solo en . uno 
mismo. Dejarfüera el oportunismo 
que hemos vivido desde épocas 
coloniales, el famoso año de 
Hidalgo no debe tener cabida y 
sobre todo, que ese cambio no sea 
el de El Gatopardo, cjue todo 
cambie, para que todo siga igual. 
De nosotros va a depender que 
nuestros hijos sigan siendo de la ya 
tan mentada generación o que se · 
conviertan en la Generación de la 
Proi>'j)eri dad. · 
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Querétaro se encuentra inmerso en un 
mercado en el que se .compite por las 
i_nversiones empresariales, ante esa 
perspectiva se trabaja para atraer 
empresas. Por el momenio se cuenta con 
espacio e infraestructura para 
asentamientos de· nuevas industria. 

Hasta este momento se cuenta con 15 
parques indust~iales, I? que sign~c.a 
que hay capacidad fis1ca para rec1btr 
muchas empresas. El secretario de 
Desarroll0Económico.Am1and0Rivera 
Castillejos, mencionó que además de ~as 
hectáreas que oferta el Parque Industnal 
Bernardo Quintana que opera el gobiemo 
del estado a través de FIDEQRO, existen 
300 hectáreas vendibles en el parque 
industrial Querétaro,, 70 en el Tepeyac y 
en finsa 8 hectáreas. infraestructura que 
se puede aprovechar. · · 

Para hacer atractiva la entidad para las 
inversiones empresariales, se ofrecen 
facilidades como incentivos de traslado 
de dominio. registro público de la 
propiedad, apoyos a la capacitación, en 
el. estado no se pagan impuestos sobre 
la nómina, lo que resulta muy atractivo 

·para los inverstonistas, pero sobre todo 
se oferta el nivel de mano de obra. la 
calidad de vida v la infraestructura. 
Por su parte la Gerente de Fideicomisos 

Industriales de Gobierno del Estado de 
· Querétaro (FIDEQRO). Lorena Garza 
Alonso, méncionó que en la actualidad. 
sólo se administra el Parque Industrial 
Bernardo Quintana, en donde existen 94 
hectáreas para venta. Sin embargo. se 
tie.ne programado que a partir de 
dicie_mbreseurbanizaráunprimercircuito 
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Compit~ Querétaro por la inversión empresarial 
Eva MorenoSepúlveda 

de la tercera etapa. 
Para 1998sepondrána laventa24hectáreas 

que serán dividas en lotes, cuyas medidas 
variarán de 5 mil, 8,20 y hasta 30mil hectáreas 
a fin de dar respuesta a los requerimientos de , 
los inversionistas. 
Lorena Garza mencionó que la l.u:banización 

del parque significa una inversión de 8 millones 
200 mil pesos, de los cuales 6 millones serán 

erogados por la Comisión Nacional de Libros 
de Texto Gratuito, debido a que firmó un 
convenio con el gobierno del estado anterior 
en donde se compromete a realizar la 
urbanización y acam bio recibió una donación 
de 3.5 hectáreas para almacenar el producto. 

FIDEQRO por su parte erogará un millón 
500 mil pesos por concepto de electrificación 
y 700 mil pesos para obras complementarias 

delparqúe. · ·. 
Para hacer más atractivo el Parqúe. 

. Industrial Bemanrdo Quintana, se llevarán 
a cabo otras obras como son la ínstalación 
de dos alcantarillas .para que no haya 
inundaciones, trabajo que se encuentra 
con un avance del 50 por ciento; se 
construirá un puente peatonal frehte . al 
camino d1< acceso y contará con el 
alumbrado respectivo. Estas obras serán 
costeadas p·or la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes. 

Señalado como una innovación. lfl 
gerente de FIDEQRO, que dentro de las 
instlaciones del parque se construirá una 
zona comercial en donde se incorporarán 
servicios necesari0s para las empresas 
ahí asentadas como pueden se¡ bancos. 
papelerías, ferrreterías, entre otros, para 
dicho centro se destinaron 45 lotes de 
aproxiinadamente 200 metros cuadrados. 
. De igual manera informó que entre las 

carencias de servicios es no tener escuala 
de ferrocarril. ni gas natura perq 'se ha 
tratado de mejorar la infraestructura; para 
ello en esta quincena entrará en operación 
la Planta Tratadora de Agua cuyo costo· 
lo cubrió Finsa que resultará también 
beneficiada con dicha planta. 
Por otra parte la Asociación de Colonos 

disponen de un terreno de J').500 metros . 
cuadrados , . en donde pretenden 1 

: 

desarrollar el proyecto de un centro 
empresarial y deportivo. en donde se 
cuente . con salones para conferencias, ! 
camposdeportivosdefutboL basquetbol , . ! 
áreas recreativas y un centro ~e .acopio: . ! 

ichoproyectotienecomo:finalidadhacer ; 
ás atractivo el Parque Industrial.además 

e instalarán basureros a lo largo de las 
ialidades y de esta manera dar un buen 
antenimiento. 

Por otra parte, mencionó la funcionaria. l 
o existe competencia entre FIDEQRO y i • 
os restantes Parques Industriales. tres 
ue maneja el municipio de Querétaro y 
ueson: San Juan del Río, el Benito Juárez 
Jurica; la operación de dichos centros 
r el municipio, dijo.lo establece el 

ódigo Urbano que señala que los 
raccionamientos industriales que 
egistres un 60 o 70 por ~iento de su 
cura~·ión deben ser manejados por el 
umc1p10. . 

Los once parques industriales 
estantes son privados y ofrecen a los 
mpresarios una amplia gamma de 
spacios para la insta_lación de sus 
ndustri!lssiempre y cuando cumplan con 
os requerimientos, de que sus empresas 
ean blancas. es decir. no contaminantes 
que no requieran de alto consumo de 

Lo~·parques industriales de la iniciativa ~ 
rivadas son según el Anuano 
conómico 1997: La . Cruz. · 
racciooamiento Industrial San Pedrito. 
alledeüro,LaN0ria.Finsa,LaGriega.EI 
epeyac,Parque Industrial Querétaro,La 
eña, Mesa de León, y El Marques, los 
uales ofrecen una infraestructura 

mportante al inversionista y contribuyen 
1 desarrollo ecorióm i co de la entidad que 
s el objetivo y sobre todo que generen 
os empleos que se requieren. 
Para la gerente de FIDEQRO, 1998 será 
n buen año para la promoción y venta 
el Parque Industrial Bernardo Quintana 
én general para la economía estatal. 

uesto que los inversionistas extrajeros 
iguen interesados en invertir en el país, 

que resulta positivo, por lo que para el 
- o próximo se llevará a cabo un progranrn 
e promoción más agresivo que 1 
ontémpla el dar a conocer la oferta a 
ravés de internet, elaboración de 
olleteria, participación en fu<os, f<rias. 1 ·, 
ara captar la atención hacia Querétaro. _ 

-\ 
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La paz difícil 

GLIATEMALA: ENTRE EL 
PREMlO Y EL CASTlGO 

• F. G. Marín 

Y o, que he rec,ib ido un premio intemac if!nal de la paz, pienso 
que, infelizmente, no hay otra solución que la violencia para 

América latina. 

MientrasqueeREspañareciben 
el premio Príncipe de Asturias 
de Cooperaci6n Jriternaci9nar 
1997. el presidentedeGuaterriala, . 
Alavaro Arzú; y los represen
tantes de la unidad Revolucio
naria Nacional Guatemalteca 
(URNG), como reconocimiento 
alafirmatlelosacuerdosdepaz, 
formalizados ell diciembre del 
-año pasado, los cuales pusieron 
fin a 36 años de guerra civil y, 
por su parte, el genia( escritor 
Augusto MonterrosQ rompe 
_con un éxilio de más de cuatro 
décadas para merecer los mere-

.J. · ciclos tributos de su patria,entre 
los que se encuentran: la orden 

" 'Miguel Angel Asturias':, el 
doctorado honoris causa de la 
Universidad de San Carlos de 
Guatemala y e! Premio Nacional 
de Literatura 1997; al mismo 
tiempo, en el seno del territorio 
de este país centroamericano, 
!Os rencores .parecen agudizar 
las profundas díferencias que 
dividen a la sociedad guate
malteca, asumiendo formas de . 

1 barbarie inusitada como son los 

1 

linchamientos realizados por la 
plebe, siete en total en por lo 

1

1 menos48horas-enComatinclllo 
-el sacrificio de cinco presuntos 

. ! . qelincuentes es transmitido por 
! ' .· televisión local. · 

· i · Más allá de los discursos que 
plañt~_an al proceso de la paz en 
Guatemala cerno un hecho 
irreversible . y ·de nuestros 
bueno~ d~seos de que así sea, o 
de la mala ·imagen que estos 
exabruptos sociales 
eufemísticamente ha.blando 
desde luego-- proyectan al 
exterior y que tanto preocupan 
al canciller Eduardo Stein, los 
verdaderos retos que enfrenta 
para la consolidación de la paz, 
el gobierno de Arzú son: la 
constitución de un nuevo pacto 
social que articule, concilie y 
equilibre los interesdel mosaico 

· que conforma la sociedad, entre 
los . que so'btesalen: · los 
indígenas, los exguerrilleros y 
los te1rntenientes, dentro de un 

. proyecto integral de desarrolló 
socioeconomico;Ja reforma del 
estado que prevenga las 
dolorosas experiencias de los 
golpes militares, tan frecuentes 
en su accidentada historia - el 
último ocurrió en 1983, 
encabezado por el Gener-al osear 

-Humberto Mejía- ; el 
establecimiento del Estado de 

Josune de Castro 

derecho que privilegie el respeto 
a las garantías individuales -
aún a los presuntos criminales-
; y la organización de su sistema 
jurídico, el cual permita la 
impartición de j u~icia de manera 
más expedita, eficaz y eficiente. · 
La mal denominada justicia 

. popular sólo denuncia una 
creciente inconformidad social 
con sus órganos judiciales. 

La paz no es solamente la 
ausenciadeunconflictoarmado, 
como tam_poco puede ser el 
siro ple contro 1 de la sociedad pór 
medio del uso disuasivo de la 
fuerza pública, tal como ocurre 
en los sistemas dictatoriales y/o 
sistemas instituidos por el 
socialismo real, que a fin de 
cuentas sen un tipo particular de 
dicta<iura __:.sabemos bien que 
el uso.exclusivo de la tuerza es 
una característica nodal del 
Estado moderno, pero más b)Pn 
se trata de un dispt> 'tivo 
inmanente del orden liberal que ,· ¡ 
una forma de estabilidad so~ial-
; no,lapazimplicalaconStitución 
de condiciones de posibilidad 
para que los conflictos derivados 

. de las diferencias socio
culturale8 sean dirimidos a través 
.de los espacios cencretos de 
conciliación. . y arbitraje de 
carácter universal ..--.en el sentido 
de que se refiere a la igualdad 
jurídica de todos los miembros 
de una sociedad, sin exclusiones, 
ni discriminac;wnes, El estado de 
paz social es la disolmúón del 
conflicto median~e el ejercicio 
pleno ,del derecho. ~ . 

Un aspecto que también tiene . 
estrecha vinculación con el 
estab)ecimiento, preservación y 
consolidación de la paz, ahora 
menospreciado por la · 
perspec'tiva del proyecto 
neoliberal que parece regir .Jos 
destinos deL mundo, es e1 
equilibrio de las diferencias 
pólíticasy económicas entre los 
diversos individuos y grupos de 
cualquier sociedad moderna. No 
es necesario ser un Marx,. o un 
rabioso - comunista, para 
percatarse de que las díferencias 
socio-económicas son pÚntos 
críticos de tensión de la frágil 
estabilidad social -los únicos 
que se resisten a reconocer este' 
aspecto de posibilidad de crisis 
social, -son algunos economistas 
miopes que reducen todo el 
acontecer socio-cultural a 
variables de mercado. 

. - . 

$ . 
Dedicadoal insigne antropólogo mexicano Jua~ Comas 

/ 

Diez países, presentes ·en el Coloquio 
de Antropología Físic~, en Querétaro 

En opinión de algunos antropofisi
cos, esta vertiente en la ciencia án- · 
tropológica se enfrenta hoy en día 
a una severa d"isis, tanto en lo que 
se refiere a su objeto de estudio 
como a sus formulaciones teóricas 
y en consecuencia a sus herramien- . 

; · tas metodológicas. Ello, sin duda, 

1 

tiene que v.er con el desarrollo 
vertiginoso de esta disciplina, como 

1 

a la fuerte imbricación con las 
disciplinas afines como la Biología, 

, la Paleontología, la-Genética, la 
Quírnica,laPrimatología,entreotras, 

· así coq10 también a los nuevos 
intereses y pautas . de ·Jas 
sociedades contemporáneas . 

Para discutir estos y otros 
. cuestionamientos se dieron cita 

aquí, del 2 al 6 de noviembre, dos 
centenares de antropólogos.fisicos 
procedentes de España, Francia, 
Argentina, Venezuela, Brasil, Cuba, 
Puerto Rico, Colombia, Estados . 
Unidos y México, con el objetivo 
de compartir sus investigaciones y 
conocimientos bioantropológicos 
de especialistas de los continentes 
de América y de Europa. (Vale la 
pena señalar que aunque no 
estuvieron presentes, Jo.s 
académicos rusos también hicieron 

·" llegar sus ponencias). 
La responsabilidad de la 

organización general del evento 
recayó en ' el Instituto de 
Investigaciones Antropológicas de 
la · UNAM, en la Asociación 
Mexicana de Antropología 
Biológica y del Instituto Na~ional 
de Ant-rop.ología e Historia . · 
Localmente.contaron con 'el apoyo 
del INAH-Querétaro y dei
Departamento de Investigaciones 
Antropológicas de la Facultad de 
Filosofia de la UAQ. 
Entre lasprincipalestemáticasque 

se discutieron en las diversas formas 
de trabajo: simposios, ponencias y 
carteles, se cuentan principalmente. 
los de Osteofogía . y Sociedad, 
Antropología Fisica, Población y 
Ambiente, Genética y Cultura, 
Compartimiento Humano y Evolu
ción, Historia y Ep.istemología de la 
Antropología Física, Cuerpo en 
Movimiento, Ontogenia, Sociedad 
y Cultura, Salud y Medio Ambiente, 
asi como tambié~ la formación de 

Paco Ríos Agreda 

los estudiantes de la especialidad 
de Ahtropología Física. . 
Según el testimoniodeRosalV1ana 

Ramos, integrante del Comité 
Organizador, entre los principales 
logros de este coloquio estuvo la 
respuesta significa ti va de 1 O países 
y la presencia de 130 ponentes. Los 
participantes conocieron de viva 
voz los. avances que $e han .dado en 
el uso antropológico de las técnicas 
genéticas, específicamente en el 
campo de estudio del DNA. 

Ramos también señaló .que la 
"cuestión ética" causó una 
interesante discusión, a propósito 
de los últimos descubrientos (que 
el redactor ingenuar:nente vincula a 
la problemática derivada de la. 
"clonación"). · Los antropofisicos 
debatieron intensamente sobre los 
usos de ·la técnica. Las ·preguntas 
que quedaron flotando 1?_n el 
ambiente eran: ¿cuál es.la validez 
bioantropológicadel manej~ de las 
nuevas técnicas?, ¿a quién, y para 
qué, finalmente, están siníiendo? 

Por su parte,_ el invéstigador 
hispano Miguel Botella, de la 
Universidad de Granada, afinnóque 
el Coloquio Internacional, además 
de la función de enlace entre los 
investigadores de díferentes países 
fue también un punto de encuentro 

· y aproximación ~e los estudiantes 
mexicanos y queretanos a las 
aportaciones científicas más 
novedosas en el terreno de la 
Bioética, de la Osteología y de-sus 

. aplicaciones al servivo, a la cultura 
y a la sociedad. En el plano teórico, 
indicó el investigador granadino, 
este encuentro de antropofisicos 
fue una interesante puesta al día en 
la construcción conceptual, 
metódológica y experimental, en 
bien de la Antropología Física 
Mexicana, 
· Terciando en la conversación 

intervino la guapérrima Rosario 
Massimo, irt\lestigadora de la 
Universidad Central de Venezuela. 
quien señaló. que los temas de 
mayor incidencia en el .evento se 
orientaron a aspectos tales como 
crecimiento y desarrollo, tal vez en 
demérito de las cuestiones 
epislemilógicas que ubique!) a la 
Antropo!ogía desde una 

perspectiva integral, u lwlísticá. 
como decimos _· en la jerga 
antropológica. En este sentido, la 
investig;:,dora vénezolana afirmó 
que hay tareas pendientes como 
las de armar seminarios y mesas 
para este tipo ·de discusj ón. 
Aut0críticamente refirió que fa ltó 
hincar más el diente en ej es 
temáticos ligados a la evolución 
humana , al comportamiento 
humano y a la primatología. 

A pesar de estas afirmaciones, 
señaló.que se va a Venezuela con 
buen sabor de boca, ya que en la 
mesa sobre Epistewología se 
abrieron nuevas pel'Spectivas sobre 
1 os marcos teóricos que sirven coro o 
puntos de encue.ntro y de contacto 
entre los antropofisicos. 

El IX Coloquio Internacional de 
Antropología Física fue clammrado 
la noche del jueves 6,denoviembr§, 
con la pres,ncia de los integrai:ites 
del' Comité Organizad0r: Luis 
Alberto Vargas del Instituto G!e 
lnvestig~ciones Antropológicas de 
la UNAM; Enrique Serrano de] 
INAH; ·María Eugeni(\ Peña de la 
UMAB; Diego Prieto del INAH
Qro; Gabriel Córral de la F acuitad 
de Filosofia,de la UAQ y otras 
personalidades de las delegaciones 
extranjeras. 

Rosa María Ramos, a nombre del 
Comité Organizador, agradeció ·a 
las autoridades locales def INAH v 
_de la ÜAQ por sus apoyo's 
)Qgísticos, lo mismo que a los 
integrantes del del Comité 
Organizador y a las instituciones 
que representan, al igual que 
reconoció el empuje de losjóvenes 
participantes. tanto del interior del 
paíscomodel extranjero. Finalmente 
señaló las inquietudes y 
conclusiones generales de este 
coloquio,dedicadoalamemoriadel 
insigne antropólogo mexicano Juan 
C0mas. - · 

Sin duda, en lo interno, la 
celebración de este evento 
internacional de Antropología · 
Física en Querétaro amplía los 
h.orizontes del quehacer 
antropológico en la licénciatura, 
maestría y Departamento de 
Investigaciones Antropológicas de 
laUAQ. 

15 y 16 de noviembre 

,. 

Ex-prepa Centro. 16 de septi'emqre No.5T 
Salón Audiovisual. 

ORGANIZAN: 

Asociación Mundial de Mujeres Periodistas y Escritoras..A.C., C_apftWo Querétaro 
· y Comunic:adón e Información de la Mujer A.C. 

Informes y c:onflrmadón de asistencia: Ma. del Carmen Mwlllo Santas, Tel. 12.-01-66 • 



Del horno de tabiques 

. P1NTAME ANGELlTOS NEGROS_ 

• M arlenne Gómez Ruiz 

Angeles asexuados, niños que emergen 
del horno de tabiques como si_salieran 

·de la regadera, llegan diariamente a la 
ciudad acompañados por 5U madre 
negra, también. 

Ella da a luz una y otra vez. Entre 5US 

ingles de carbón los niños parecen 
brotar sin problemas. En cosa de días 
se les puede ver en trapos sucios, 
succionand~ el pecho gordo de su 
progenitora, que los saca a la calle cual 
polluelos a buscar sus propias semillas. 
Comen y juegan, maquinitas que casi 
mmca lloran, pues se les correníia 5U 

oscuro maquillaje. 

Por eso han encontrado en el tizne el 
elemep.to perfecto para provocar 
compación hacia sus retoños, estos a 1 

su vez saben llegarle a la gente en 5U 
1
¡ 

momento más flaco: cuando comen. 

i 
¡ 
1. 

Cuentan por ahí que en el rancho 5u 

papá hace tabiques y cria puercos, que 
su mamá no quiere dtjar de engendrar, 
dice que ese es el negocio, mientras los 
ángele~ desbalagados recorren el 
mercado recolectando. Tienen su 
técnica: más grandes mejores 
economistas. Depositan sus mcnedas 
en manos de quien los vio nacer. En 
ocasicneS se dan el iujo de despreciar la 
comida; 'el trabajo ni se diga, 

¡ 
los negritos ccn mirada tierna piden _ 1 • 

Lo peligroso viene cuando sus 
características sexuales comienzan- a 
florecer. A la fémina por tjemplo. le ha 
crecido el busto y ha cómenzado a 
bañarse. tal vez a causa de su mezquite 
o porque está en la espera ya de ·que 
alguien le eche a andar el negocio. 
Después de todo. las mtjores escuelas 
son la calle y el hogar. 

El primer nies de ... .7 
partido que tiene mayoría. al P. A N, asumir 
o imponer prioridades implícitamente. Ya 
veremos si más adelante el Plan de Gobierno · 
asume esas m~.stt¡aS..prioridades. 

¿Qué esperamos para el futuro inmediato? 
En primer 1ugar el Plan de Gobierno con su. 
respectiva jerarquía de priori<;lades, por lo 
menos para saber qué puede pasar durante 
los próximos seis años. Además; mientras 
tenninan de ''entrenarse .en el 'trabajo" los 
nuevos servidores públicos. sus deficiencias 
se irán supliendo con el contacto directo que 
semanal o mensualmente lleven a cabo las 
autoridades en lasaudienciaspública<>. Estas 
no resolverán mucho puesto que sólo 
atienden propuestas y quejas individuales, 
sin embargo, son un apoyo de matiz 
psicológico importante para q_uien tiene un 
agravio o una necesidad individual. La quejas, 
propuestas y proyectos de carácter más 
general y social tendrán qué seguir siendo 
dirimidos por las vías de la manifestación y 
presión callejera. · 

En el futuro inmediato está también un 
posible conflicto del gobierno con la 
Universidad Autó11oma de Qu-erétaro si no se 
logran cubrir las obligaciones contractuales 
de la U. A Q. c_on sus sindicatos y si no lo
gran ponerse de acuerdo estas dos instancias 
con el gobierno estatal y el federal ace_rca de 
cómo manejar o adecuar las cláusulas 
contractuales que P.arecen ser la manzana de 
la discordia. Para esto <;e requerirá mucho 
oficio político, comun.icación clara y abierta 
entre las partes y buena dosis de tolerancia. 
Todo lo anterior se puede hacer sin llegar a 
los extremos del todo o nada. La ventaja, que 
se debe aprovechar, es que ya viene el período 
de revisión contractyal y en estos períodos: 

para el taco y si se le niega :;t la primera -
proceden a suplicar: "¡ándale aunque 
sean cincuenta centavos! " 

Esta elección puede ser o no mtjor 
a la de cualquiera, uno nunca sabepara 
quién tfabaja,loinnegable eS que a este 
mundo todos llegamos a laborar y 
como cantaría Pedro Infante: ;_'.Aµnque 
la Virgen sea blanca/ p.íntale angelitos 
negros/ que también se van al cielo/ 
todos los angélitos buenos". 

marcados por la ley, todo se puede negociar 
siempre y cuando lo~ término~ de I~ 
negociación seas ventajosos para las partes; 
es.impensable ceder derechos adquiridos a 
cambio de amenazas. 

Estaremos también pendientes de los 
arreglos a que lleguen losgruposorganizados 
del comercio ambulante con "quien 
corresp.onda". Mal seguiríamos si se 
continuara estango "en contra" o se propone 
"terminar" con 'el ámbulantaje. Ambas 
propuestas no tienen otra salida que_ el 
enfrentamiento. Esperamos,que de lo que se 
trate sea de acerdar lugares. tiempo·s y 
maneras de continuar con esta práctica 

· comercial (.que no criminal, como algunos la 
quieren ver), o sea, de reglamentar 
consensadamente al ambulantje, que es más 
unhijode lacriSi.seconómicaque una manera 
"fácil" y "desleal" de hacer dinero. 

Hemos de reconocer que mientras dure la 
crisis esta práctica comercial se arraigará 
más, pues este comercio que parecía 

· transitorio, "mientras se encontrabatrabajo", 
est.1 transfomiándose en una fonna de vida 
para familias enteras y los hijos continúan 
con e! trabajo_ de los padres. Lo que nos deja 
una larga crisis es el cambio de rnQdelos de 
conducta, y la invención de n,uevas fonnas 
de vivir y ganar la vida. 

De cualquier manera, tenemos el inicio de 
gobierno que era de esperarse por 1.o 
sorprendente de la manera como llegó el voto 
ciudadano el pasado 6 de julio, pero no deja 
de llamarnos la atención los errores que se 
han cometido, ya que todos eran evitables, 

Para terminar, no estaría mal que en las 
distintas esferas del poder se escuchara no 
solo lo que se quiere, sino lo que se debe, 
To dos sal drí.am os ganando con la práctica de 
esta otra fomrn de tolerancia. 
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Lluvia 
Para Anais, también concierto de las nubes, con el 

penniso de Mario Sánchez ~ 

Concierto de las nu~es 
para que los trigales dancen. 

La<> ranas croan, 
los grillos saltan 
y un barco de papel 
navega en un charco, 
lluvia de alegría para una niña 
que corre, 
que canta, 
que ama .. . 

MardelLG. 
No\liembre 10 de 1997. 
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El rincón de los pecados ! 

1 

Hacer el Teatro y_ Deshacerlo 
. ~ 

·! 

i 

1 
l 
¡ 

1 

... 1· 

1 

1 
1 

1 

i 

1 

-. dios 

dios existe y como prueba de ello 
/es contaré una historia: 

durante mi estancia en Madrid 
me hospedé en la casa de Ana Miller, 

una mujer polaca de unos cuarenta años robusta 
y de piel rojiza. 

En una ocasión que llegué por la noche a 
descansar, 

la encontré hecha un mar de lágrimas 
porque su casero le había pedido que desocupara 

la casa. 
Habían hecho un contrato.que le garantiz?fba 

la permanencia en el lugar por lo menos 
· /os próximos dos años. 

P.ero el contrato que ,requería para su defensa 
se había extraviado. 
/..a ayudé a buscarlo 

y, literalmente, volteamos la casa 
pero el documento no estaba por ningún lado. 

Con lágrimas en /0$ ojos me dijo que al otro día 
iría a rezarle a dios para pedirle 

~ · que le apareciera el contra to. 
Yo salí a paseaipor Toledo ese día 

y regresé a casa por la noche. 
Al.llegar me abrazó y me tenía preparada una 

abundanté 
cena polaca: pimientos rellenos áe ·arroz. 

Me contó el motivo ·de su alearía. 
Fue muy temprano al temp/0 de san Antonio 

y rezó con devoción y lepídió a dios 
que le hiciera el milagro de devolver a su hogar 

· el contrato. 
Al llegar a casa abrió uno de los cajones del 

! 

La actividad teatral en 
Querétaro responde a 
la dinámica que. le 
imponen los tiempos 
de la creación artís-
tica, princ ipalment e; 
los tiempos polít icos 
-querámoslo o no
y las posibili dades 
económicas de cada 
grupo. Este sería el 
aspect o m eramente 
formal que determina 
esta actividad. Hay 
otros aspectos funda-
menteles como son el 
hec ho de que los 
g rupos no pert e
nezcan a inst itución 
alguna, a excepción 
de l9s grupos de la 
Com pa ñía Unive r
sitaria de Repertorio y 
Cómicos de lá Legua, 
ambos de la UAQ, lo 
que implica que tienen 

1

. que abocar parte de 
su tiempo a conseguir 

1 patrocinio de algunas 
! instituciones. · · 

. 1 . Igualmente, habría 

. armario ::.:: ... . 
donde ya había buscado tantas veces 

y el contrato apareció ahí 
como prueba de. que dios existe. 

que considerar, al ob
.. servar los resultados, 

1 

que-. las deficiencias 
exrstentes en la ca

. /¡ lidad interpretativá de 
V ¡ los actores obedece a 

1

, q!Je no existen espa
cios para la formación 

~-----~---,..--~-----------'· de estos y qLJe los 

El coyote .cojo 

Perro Mundo 
• 

grupos no han cubierto 
estos huecos ni los directores han sabido 

' . ¡ ...,, -
Julio Figueroa 

ser maestros. No es éste su papel, pero 
las condiciones así lo exigen. Mientras 
no haya una escuela que verdaderamente 
responda a estas exigencias, este habrá 
,de ser su papel.-

Pese a todo, la actividad continúa y en 
las últimas serrranas habremos presen
ciado los estrenos de varias puestas en 
escena: King Kong Pallace, los dos so/es 
Y"· Títus · Andrónicus; producidas por 
-T,A,TRO Asociación, quienes tienen en 
comodato el teatro del IMSS. Y en el tea
tro d~ la Ciudad la naranja mecánica, por 
1<! CUR. 

• 1 

1 

1 

1 
1 
¡· 

a J. C., en el abismo 

E~tar limpio, mantenerse en forma y 
en:movimiento, el.egir la vida. ¿Quién 
no lo ~esea? pero .. . ¿qué vida?¿ Ytu 
parte · de placer, la sed humana de 
absoluto, por un lado; y el aburrimien
t~, la enajeAación.yel asco del mundo 
cotidiano, por el -Otro? Esta es la 
lucha. Lo dijo bien un poeta: entre la 
realidad y el deseo. Adelante. ¿No te 
gustaría que hoy fuera un día per
fecto? Adelante y suerte en el abismo. 

. La escena del excusado es formi
dable. Entrar. en la mierda, salir de la 
mierda: ¡he ahí la l;lermosa vida! 
la crítica implacable del m'undo en 

que vives no debe naeerte olvidar tl:i 
amor a la vida. Ciertamente el mundo 
es una porquería y es maravilloso al 
mismo tiempo. ¿Por . qué juzgarlo 
con tanta vehemencia y sin ninguna 
piedad? Lo trascendente es que no 
hay otro., es el único, y tú eres parte 
de él, causa y defecto. 

Gracias, padre; gracias, madre. 
Ha-valido la -pena. estoy listo. 

El mandato de Carretti: vivir tu 
tiempo, sintetizarlo, oponerte. Con 

. rabia, con amor, con una pluma entre 
los dientes . . 

Agua, letras menores, silencio. Un 
día perfecto. Cuarenta kilómetros. 
Un niño enfermo en andas. Aire frío, 
sabroso. 

KING KONG PALLACE 

Para el montaje de esta obra fue llamado 
a dirigir la escena Martín Acosta, a quien 
el público Jecor.dará por sus puestas en 

. escena Naturaleza muerta y Marlon 
$rando y Carta al arlísta adolescente, 
esta última de excelente factur.a. 

El texto es una relectura del tema 
rrecurente en Shakespeare: el poder. 
Así, por momentos escuchamos en boca 
de Tarzán, Mandrake y Jane, los parla
mentos que hemos escuchado en boca 
de Romeo, Julieta, Hamlet, lady Macbet ; 
y el Rey Lear. Y vemos una alegoría de 
las brujas de Macbeten lastres recamare
ras del decactente hotel king Kong Rallace, 
lugar en que se desarrolla la acción. 

El tema del poder y de la lucha 
encarni:z;ada del hombre por poseerlo no 
es cosa nueva en ninguna parte del 
mundo. Lo que se destaca aquí es que 
detrás de los actores de esa lucha está el 
poder., el verdadero. que mueve los hilos 

•• 

-...,__ . 

de las marionetas de la historia y que 
corre las cortinas ·para que no veamos 
quién está allí. · 

El t rabajo tier1e los aciertos de ,un 
elenco bastante homogéneo en su nivel 
actoral ; de la acertada elección del texto 
y, por último, de lá decisión de invitar a 
M artín Acostaa dirigirlo. Como espectador 
esperaba más del · director. Seguro que 
era posible. Al públieo de la ciudad no le 
vendría mal una temporada regular de 
este espectáculo que merece ser visto. 

LA NARANJA MECANICA .~ 

Es la última produeción de la C.UR, esta 
vez bajo la direcciin escénica de Noe 
Lynn. Una producción donde el princfpal 
acierto sea, tal vez, la utilización del 
espacio.· No sería el único. Otro acierto 
es el vestuario diseñado por Javier Rivas. 
A primera vista se ve que detrás de esta 
producción hay mucho trabajo y la voluntad 
de hacerlo dignamente. Pero esto no es 
suficiente para qU~ lo$ resultados sean 
óptimos. Se requi.ere, anteS' que nada, de 
una lectura correcta de la obra. Tal sea 
ahí donde-· el trabaj9 tropieza y de donde 
deriva que visualmente sea atractivo para 

· el público en general, pere nada más. 
La novela homónima de Antoriy 

Burguess y de donde fue adaptado eL 
libreto, nace en la década de ·tos setentas 

· cuando se percibe que, efectivamente, la 
hUmanidad se encamina hacia la barbarie. 
Que la razón ha· devenido en su contrario: 
la irracionalidad, en el ~ntendido de que el 
producto más acabado de la razón es el 
Estado. Esa es la discusión filosófica 
que surge, retomando a Nietzsche, al ver 
que I~ utopía del socialismo en la otrora 
URSS va en el mismo camino que el 
fascismo en Europa; es decir, a coartar la 
libertad del hombre. Esta discusión no 
está presenté en el montaje. · 

Sorprende ver: l¡!n trabajo actoral de· 
poca calidad, en general. Destaca 
Alejandro Obregón, quien hac~sus pininos 
en teatro cQn .aspiraciones artísticas. 

Por momentos da la impresión de que 
es un fruto cortado antes de madurar, que 
le faltó tiempo. 

LOS DOS SOLES 

-Es adaptación a una l eyen~a maya 
hecha por Ruth de la Colina, la 
dramaturgia es de G.ustavo Silva, 
quien también dirige: Es un 
espectáculo dirigido al público infantil. 

Si la dirección escénica es, en 
última instancia, elegir los recursos y 
elementos con los que habrán de 
contar una historia , a mi juicio, la 
dirección es errada: llegado un mo
mento, no comprendía lo que estaba 
pasando. La historia tien~ dos tiem
pos. Uno tiene que ver con el naci
miento del primer sol _y otro con el 
nacimiento del segundo; la t ransición 
entre un tiempo y otro no es clara y 
como espectador no comprendí lo 
que pasaba hasta después de un 
momento. Porotr lado,1oselementos 
como las marionetas' utilizadas no 
están dimensionadas,J;on el espacio 

. y se ven diminutas a·1 grado de 
desaparecer. Tieñe que ver que los 
actores. no las saben utilizar. No viven 
esas marionetas y uno ve a los actores 
moviéndolas sdtamente. 

' TITUSANDRONICUS 

Para un actor y para un director 
Shakespeare es una de las metas a 
la que aspira llegar algún día y, sobre 
todo, llegar b1en. Es el caso de la 
puesta en escena de Titus Andrónicua 
bajo la dirección de Uriel Bravo. 

De los trabaj,os enumerados aquí, 
tal vez sea el que tiene el mérito más· 
grande. En principio, -porque ~sta 
mrtrido de actores que sin tener una 
formación sólida, con alguna que otra 

· excepción, está más homogéneo. 
Pero sobre todo, por la lectura que 
ofrece en estos momentos en que 
nuestro país está en un proceso de 
transición política y los sectores que 
se oponen al cambio libran con sus 
adversarios una lucha encarnizada. 
El teatro, como cualquier otra manifes-

. tación artística, debe ser necesaria
. mente síntesis de la época que las ve 
· nacer. Es esa su función y si el teatro 
nada dice, no es teatro. 

Como se verá : el teatro vive. Con 
aeiertos y yerros, pero :vive. Viviera 
más y mejor si exisliera la memoria. 
Pero no se registra de manera crítica 
el acontecer tealral de la ciudad. 
Vivera mejor si existiera una escuela 
formativa seri~. Viviera más y mejor si 
el e~ado tuviera LJn mejor proyecto, 
no puede ser ni bueno ni malo. 

DESHACERELTEATRO 

Contra la corriente navega el grupo 
Cómicos de la Legua de la UAQ. En 
un reglamento interno fechado "a los 

· 30 treinta (sic), días del mes de 
septiembre d~ 1997 mil novecientos · 
noventa y siete (sic), esta agrupación 
se pone.tantos obstáculos eomo sean 
necesarios p~ra que el grupo siga 
envejeciendo y preocupándose por 
que naclie cLJestione la autoridad del 
director general, en lugar de hacer 
teatro, que es su obligación. Solamen
te faltó un artículo que especificara 
que aquel que le sacara la le(lgua al 
director general sería sancionado con 
la expulsión y una sesión de pamba 
con pacahielos al infractor. En fin . · 

--, 
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Del 29 al 31 de octubre asistimos al VI . 
Congreso nacional sobre Sida, el cual se 
realizó en el Palacio delaexFacultadde 
Medicina, en pleno centro del Distrito 
Federal. Celia,Perla,Romuat4o. Toñoy 
Tomás estuvieron en el evento tomando 
·nota de conferencias magistrales, mesas 
Redondas, talleres y exposiciones, amén 
del show que genera un acto como este: 
desorganización, discrimicación e impo
sibilidad de asistir a la clausura informal, 
el baile preparado para el viernes des
pués de la obra de teatro "Tiempo de 
Vivir". 

Fuimos testigos además de la 
inmpresionante exhibición de carteles 
mundiales sobre el vih y el Sida, con lo 
cual pudimos establecer líneas de 
comparación en el tratamiento publici
tario entre varios países, de los cuales 
los alemanes, brasileños y franceses se 
llevan la gloria por la estética y las 
propuestas manejadas visualmente. 

Por falta de espacio, presenciamos.en 
pantalla gigante la inaguración, a la que 
no asistió el Secretano de Salud, por 

' Sábado por la mañana. era la enésima 
vez que Robiñano consultaba y consta
taba la lista oficial de premios, aproxima
ciones, centenas y temlinaciones de la 
Lotería Nacional para la ASistencia 
Pública. Ahí estaba su número, no cabía 
la menor duda. Desde que compró el 
perióqico, lo primero que hizo fue buscar 
la página de los resultados. Poco le 
importó que la primera plana, a ocho 
columnas, en llamativas letras rojas, 
notificara el descarado e inédito asalto 
al gobernador, en la mis.mísima Casa de 
la Corregidora. Tampoco le interesó la 
fuga de doscientos mil millones de 
dólares por .el efecto dragón. 

El había buscado cuidadosamente los 
. cinco dígitos de su billete sobre la lista, 
uno a uno. al igual que en sus 
inumerables ocaciones anteriores, no 
esperaba nada, por eso cuando ubicó su 
guarismo en la relación fue enórme su 
alegría. No había error.allí, entre los más 
pequeños figuraba el suyo: primero el 
número, después la cantidad. 
RobiñahQ no tenía con quién compartir 

su albotozo,-ya que su carácter h_uraño 
y retraído, caSi misantrópico, lo mantenía 
alejado del calor humano. Ahogó en su 
interior el grito de felicidad que la 

. veleidosa fortuna le brindaba. 
Su premio no 'era el gQfdo, tampoco 

uno mediano. De liaber sido el caso, lo 
hubiese encontrado entre los números 
que encabezan la-; columnas. No, su · 
pt~ioeradelosdelascifrasqueparecen . 
pulgas y que más que lupa se necesita 
microscopio para localizarlas. Peor es 
participar y no ganar, pensaba. Porque 
aquí, a diferencia de o tras competencias, 
todos juegan para ganar, pensaba, 
aunque al final terminan perdiendo. Aquí 
·no vale el lema lo importante no es ganar 
sino participar. Eso, a los jugadores de 
la voluble suerte no les interesa, todos 
abonan en esperanzas para hacer suyo · 
al gordo o por lo menos un reintegro. 

Después de todo, para qué compartir 
el regocijo de una distinción consistente 
en diez mil pesos, no era la gran cosa. La 

· cantidad resulraba.ridícula comparada 
con los sueldos y aguinaldos de los 
diputados, aunque no había duda, para 
un profesor de preescolar resultaba harto 
atractiva. 

Los grandes señores no se distraían 
por cantidades insignificantes, es más, 
nunca arriesgaban su dinero al azar. Los 
únicos adoradores de la fortuna son los 
pobres y los pendejos. Qué va. los 

.: 
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· Educación para la Sexuali~~d SIDA, repleta de personas interesadas en 
ese sector y con propuestas compartidas 
conAlejandroBnto,de letra S(suplemen
to mensual sobre SIDA, de La Jornada). 
Tito Vasconcelos de la ·reviSta B<;>vs & 
Toys, Patricia Kelly, de Radio Fónñula; 

1 
1 
j 

Vl CONGRESO NAClONALSOBRE.SlOA 

• . Ramón fregoso de Televisa y como 
coordinadora de la mesa María Victoria 
Llamas. También numerosa la mesa de 
"intervenciones focalizadas en hombres 
que tienen relaciones sexuales con otros 
hombres" en la que participaron Marco 
Pal et, de Xochiquetzal en Xalapa: Víctor 
Velazco de Cecash DF: Heddy Villaseñor 
de la UNAM y Ana Luisa Llguori de la 

1 
J 
1 

i 
Elizabeth Contreras Colín 

i 
cierto. Minutos ·antes habíamos tenido el 
privilegio de ser testigas/os de un acto que 
no se ubicó en princip10 de realidad, ya que 
las/los compañeras/os del Sur del país se 
reunieron para reconocerse, establecer 
algunos lineamientos de colaboración y 
decidir -ingresar al auditorio para leer un 
documento que hablaba de la co laboraci ó11 y 
decidir ingresar al auditorio para leer un 
documento que hablaba de la coerencia de 
servicios,atenciónyotrosrubrosporaquellos 
lares (amén de la pobreza imperante) en 
relación a la pandemia. En la clausura, también 
tuvieron un papel muy relevante ya que su 
presencia suscito uno de los silencios 
manejados como protesta ante un discurso 
oficial desgastado y que no se quiere enterar 

que el SIDA ya rebasó la buenas voluntades. 
Extrañamos la presencia de Joaquín 

Hurtado, del grupo Abrazo de Monterrey, 
quien con sus palabras. dice más que esos 
discursos oficiales comentados y pref arados 
quien sabe por quién. Observamos e mismo 
nivel del grilla ante cambios en puestos o 
llegada de financiamientos , y la misma 
serenidad en personas como Víctor Ortíz que 
sigue poniendo su granito de;; arena ante las 
y los dolientes. La Doctora Patricia Uribe, 
frente a uno más de sus retos como 
profecional de la salud y que tuvo que pasar 
¡jor momentos dificil es dada la condición de 
Cooordinadora General de CoNaSida. 

Algunas Mesas, como la dedicada a los 
medios de comunicación.en la lucha contra el 

· Mac Arthur Fundation. obviamente nos 
e.ncontramoscon la gran experien_cia c¡~e 
tienen las y los ponentes en mvestigac10n 
y en prevencion. En la intervención de 
Marco Palet escuchemos otros capítulos 
de su radionovela "Amores entre el río y 
la playa", contextualizada en Xal~a y 
con- grandes_ aciertos en lo que él hacer: 
comunicarse con otraspen¡onas en yarios 
niveles (a · través del humor, de la 
efectiyidad, de situaciones reales) . 

! 
1 
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Adoradores de 1 a fortuna . i ! 
J. VI Congreso ... · ! 

EL CACHlTO 
• Agustín Escobar Ledesma 

diputados, tien~n sujeta a la señora fortuna 
a sus capri~hos. Es su prisionera, está bajo 
sus órdenes. 

Sin embargo, Robiñano reconocía que diez 
mil pesos era un monto considerable ·dentro 
de su nivel ·socioeconómico...-Su gozo era 
proporcional a la cantidad-f'Íe significaba la 
posibilidad de darse esos pequeños placeres 
con los que tanto tiempo había soñado. 

A diferencia del Macario, de B. Traven, 
Robiñano no quería comerse un pavo, el solo,
en la inmensidad del bosque, no, él deseaba 
devorar una yegüita en la intimidad de un 
hotel de cinco estrellas, con su respectiva 
hotella de champágne, para desatragantarse. 
Esos goces y ~itios, bien lo sabía, para él 
estaban vedados, pero habi!;:rtos de par en 
par, para la gente del poder y deJ dinero o los 
n~rcos que en muchos de .los casos son los 
mismos. 

La mesa práct,i_camente estaba servida, sólo 
hacía falta estáf .. a la altura de las circunstan
cias. Robiñano, presental1Po el billete a la 
vista de sus acreedores; obtuvo crédito 
instántaneo, nomás cobro. y regreso a pagar 
le dijo al sastre, un antiguo conocido suyo. · 
Lo mismo prometió al zapatero de la esquina 
de su casa. A otras personas les vendió la 
misma imagen. Todos le creyeron, nadie puso 
en entredicho la validez del billete a pesar que 
nunca mostró la lista de premios. El cachito de 
Robiñano se convirtió en eficaz ta~jeta de 
crédito. 

Apenas habían transcurrido seis horas de 
que conociera el resultado y ya había gastado 
por adelantado la tercera parte del premio que 
cobraría el lunes a primera hora, para darse el 
gran atracón con la yegüita. 
Domingo: Para celebrar el paso del tiempo, 

Robiñano compró un Chivas Reagan y se _ 
encaminó á la casa de su hermano incómodo, 
quien se sorprendió que el cervecero 
Robiñano llegara con guisqui parajugarfutbol 
dominical. Robiñano, con lujo de detalles 
comentó el motivo~ Escanciaron la botella en
tre gritos de gol. Fueron por otra ya que fal
taban los goles del segundo encuentro. Prés
tame camal, mañana que cobre el premio te 
pago. El incómodo no objetó. Terminaron la 
tarde y parte de la noche festejando goles y 

A Gloria Gómez, hennana de Marlenne 

suerte. 
Lunes. En cuanto amaneció Robiñano 

fue a la agencia de la lotería, en el trayecto 
. se detuvo a fotocopiar el billete. quería 
dejar constancia de su buena estrella. 
señorita una.copia a color, por favor. La 1 

muchacha al oir la extraña petición no le 
cupo la menor duda de que se trataba de 
un afortunado, lo imaginó millonario. Lo 
atendió de la mejor manera y con cierta 
coquetería. Robiñano supo de la 
efectividad de un edagio escuchando en 
inumerablesocaciones: Dios mío, quíta
me lo pobre; que lo feo col! dinero pasa. 

Robiñano miraba una y otra vez la 
reproducción de una pintura de Marta 
Chapa que ilustraba el billete de lafortuna: 
una águila, con cara de mujer, posada 
junto a una amarilla manzana teniendo 
como telón de fondo el Cerro de la Silla, 
Robiñano se retrató frente a la ventanilla 
de la agencia, fingiendo una naturalidad 
que no sentía. Presentó el billete a la 
cajera: señorita vengo acobrar el premio. 
La .mujer constató que era de los 
premiados. Tomó una calculadora, hizo 
alguna-; operaciones, después de lo cual 
colocó sobre la ranura de la ventanilla 
trescientos veitinueve pesos. 

Robiñano no sabía qué decir, mucho 
menos qué hacer. Así quedó más de un 
minuto, paralizado, petrificado frente a la 
mujer que dió muestras de impaciencia. 
Con un nudo en la garganta, tímidamente 
reclamó, pero señorita, mi billete está 
premiado con diez mil pesos,fijese bien. 
Lamujer,enfunuñada,sinlamásmínima 
consideración de haber derrumbado los 
sueños de Robiñano con todo y yegüita 
y los gastos ya realizados, secamente le 
informó, mire señor, los diez mil pesos se 
dividen entre veinte, ya que se premia la 
serie completa y usted sólo tiene un 
cac~ito, la vigésima parte, quinientos 
pesos. A esta cantidad se le resta el 
veintiuno por ciento del impuesto que 
cobra la Secretaría de Hacienda, por 1.o 
tanto, le corresponden tresci~ntos 
nove~ta pesos, con cinco centavos. Su 
premio, señor. 

i Nacional · 
1 Sobre el Sida 
1 ~ 

1 
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Una· voz que propague su 
existencia, un oír hacia la 
prevención, un ver sus 
consecuencias, unas manos 
que presten auxilio, un cerebro 
que busque el remedio.. 

Frida Aguila Mejorada. · 

. ¡ 
1 

El 1 de diciembre, 
1· marcha-silenciosa. 
1 de sexo-servidoras 

Representantes del gobierno del estado, 
de la Cámara de Diputados, de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos 
y de l.llla organización de sexo-servidoras, 
se reunieron el viernes 7 para analizar su 

¡ reubicación y reglamentar esta actividad. 
; · Tomasa Mendoza, dirigente de las 

,..!I mujeres, indicó que no aceptarán ser 
cambiadas a la parte trasera de El Farallón 

i y anl.lllció que el 1 dediciembrerealizarán 
1 l.llla marcha silenciosa en memoria.de las · 

víctimas del Sida. 
Señaló que en· la ciudad son unas mil 

500 las mujeres dedicadas al sexo
servicio, de las cuales 100 -se apostan en 
la avenida Río Ayutla. En el grupo que 
liderea Mendoza -unas 300-- no hay 
personas infectadas de Sida, awique 
denl.lllció que llllO de cada dos cpndones 
Profilatex qll;e reciben de la dirección de 
Salud se rompen. 

. : 

... 



Pánfilo y Primitivo 

SUPERVlGllAO'O 

• Sigifredo Soltero Alvidrez 

-~Entonces qué le parece la fuga del 
sigio, don Pánfilo? 

- ¿La de los asaltantes del Gobierno? 
-No, hombre. Acuérdese que 

quedamos de que hoy platicaríamos de 
Ja fuga de Lankenau. 
- Si, ya me acordé. Conesafuga,Clint 

EastW>od y su Alcatraz se quedan 
perplejos. 

- Mire nomás don Pánfilo, que 
perderse de vista e~ente de los guardias 
que tenía en su arraigo domiciliario. Ya 
no sabe ni uno si Lankenau fue muy 
astuto o sus guardias fueron muy torpes. 

- Y lo que llama la atención, don 
Primitivo, es que no hayan puesto en 
arraigo domiciliario en su propia casa en 
Monterrey, con todas la5 comodidades. 
Qué bueno que ya Toño no es el 
procurador, que si ño ya estuvieran más 
ae cuatro desgañitándose diciendo que 
todo había sido por su ineptitud. 

· - Pues . supóngase · que algo de 
ineptitud haya liabido, y agruéguele los 
abogados que se pudo encontrar 
Lankenau. Con decirle que uno de Jos 

1 

más prestigiados de su partido junto 
. con uno de los más pesados del mío 

· . andan trabajando · en equip9 en su 
defensa. 
-Sí me enteré, y por cierto que los del 

otro partido les tupieron asu compañero 
y al mío, por" defensores de criminales". 
- Pues es que ya ni la hacen. Mire q_ue 

ponerse a defender a tipos de esa calana. · 
- Me perdona, don Primitiw, pero 

~gún la Constitución, todo individuo 
tiene derecho a un juicio apegado a 
derecho, y Ja manera de asegurarse de 
ello es contratando a un buen abogado. 
-Pero qué poca de Jos abogados que 

defienden criminales. · 
- Pues si ª esas vamos, habría que 

reclamarles a los médicos que cuidan la 
salud de esos criminales, a los 
arquitectos que les construyen sus 
casas, a los abarroteros que les venden 

1 

sus víveres, etc. etc. Eso de que s~ les 
·reclame a los abogados q_ue los defienden • 

· .. no es si. una muestra de inmadurez, don 
1 .Primitivo, el abogado es un profesionista 
. que.tiene la obligación de ser\lir a quien 

se lo solicite. . 
-Pues sí, pero a todas luces se ve que 

Lankenau no es sino un criminal. 
· -úéjale .a Jos jueces la labor de 
juzgarlo, :que para eso se les paga. Al 

. abogado le toca defenderlo y al 
Mirusterio Público acusarlo. 

- Bueno, ¿y ahora por qué me sale de 
defensor de los .defensores? 
- No,sinóesquelosdefienda,también 

hay abogados que me ~n antipáticos, 
peromásmem~Iesta la actitud infantil d~ 
condenar a quien sólo cumple con su 
profesión. . 
~Total que ahora Lankenau tendrá 

que eSJ?erar su juicio en un nuevo arraigo 
domiciliario, y ojalá y ahora no se fugue . 

- Estará en su casa de bolsa. 
-¡,Pues no que no puede salir de su 

domicilio? 
- Penníteme Corregir: estará en su 

casa, (coma) de bolsa. 
· - Y supervigilado, don Pánfilo. · 

- Por ese lado lo compadezco. Mire 
que ahora va a tener la compañia de sus 
guardias hasta para ir a gozar de uno de 
los tres grandes placei:es de la vida. 
-¿A qué se refiere? 

- Pues mire: dicen que los tres grandes 
placeres de la vida comienzan con "c" y 
terminan "r", el primero escomer, para el 
segundo Lankenau va a tener qué rr al 
baño acompañado de guararuras. 
-¿Y el otro? . 
-Se Jo dejo de tarea, pero Gennán 

Dehesa dice que los viernes toca. 

A:MANECER. 
· DE QUERETARO 
SEMANARIO DE INFORMACION, AN!USIS \'..ALTERNATIVAS 

i\N JUAN DEL RI 
Propone la regidora Laura Vaca Villalóbos 

Intensificar el trabajo cultural 
Lina M . Salinas Flores 

La regidora de Cultura del Ayuntanúento de 
San Juan del Río, Laura Vaca Villalobos 
comentó que su ci>misión "está investigando 
todo lo concerniente al patrimonio cultural 
para ·reglamentarlo en este municipio". 

La n:gidora de extracción panista dijo que 
"no hay nada reglamentado con_ respecto a la 
cultura, de hecho, tengo conocimiento de 
todo lo que es el municipio en sí y he realjzado 
visitas concretas". Indicó que "cultura es 
todo lo que el hombre ha agregado a la 
naturaleza" y precisó que para desarrollar 
trabajo en este rubro existe la dirección de 

· -Desarrollo Cultural. 
· Laura Vaca Villalobos dijo que "en las · 
comunidades hay muchos planes de 
establecer delegaciones cultUrales para poder 
disponer de los diferentes talleres, aunque 
explicó que eso corresponde a la dirección de 
Desarrollo Cultural, ya que como regidora Jo 
que me corresponde es reglamentar lo que es 
el patrimonio de San Juan del Río". Habló · 
sobre la función que tienen les · regidores en 
el ayuntanúento y di~ "el trabajo de los regi
dores no es ejeeutivo, viene siendo como en 
la Cámara de Diputadoo pero a nivel municipio". 

Señaló que no hay cronistas dentro de las 
comunidades, "nos interesa que haya 
cronistas comunitarios, pero no hay un · 
reglamento que nos hable de como se puede 
elegir un cronista rural o un cronista 
comunitario, porque existe nada más un 

· cronista del municipio•como lo contempla la 
Ley y por ello hay muchos planes de trabajo 
para r~amentarlo". Por último, señaló que Ja 
direccion de Desarrollo Cultural tiene un 
organigrama de donde depende la jefatura de 
difusión y la jefatura de patrimonio, "estas · 
dos jefaturas se encargan de la Casa de la 
Cultura, del Centro Histórico, del Museo y de 
la cií·ordinación de Turismo, concluyó. 

La Universidad Autónoma de Querétaro en el 
año de 1984 empezó a brindar estudios 

· superiores a Ja sociedad sanjuanense, con el 
establecimiento de la Extensión de laF acuitad 
de Contaduría y Administración y hoy, en 
1997, existen además las extensiones de las 
facultades de Derecho, Ingeniería, Enfermería 
y Lenguas. En su inicio se estableció en la Av. 
Juárez Oriente, don_de hoy es Ja Casa de 
Cultura; después se cambió a donde está 

_ahora el Colegio de BellasArtesy actualmente 
tiene sus propias instalaciones entre· Río 
Moctezuma y el camino a Cerro Gordo. 
En la Extensión.de la F acuitad de Contaduría 

y Administración el número inicial de alumnos 
fuede60yahoraesdeaproximadamente500, 
del municipio di; San Juan del Rí_o, de otros 
municipios del estado y de otras entidades 
del país. 

Sus egresados trabajan en empresas, 
donde varios de ellos ocupan puestos 
importantes; otros son profesore; de 
escuelas preparatorias o de la misma 
Universidad; algunos más se desempeñan -
en los gobiernos municipales o del estado, y 
el resto en n_egocios propios, como 
comerciantes y también hay desempleados. 

Esta F acuitad acaba de celebrar Su Semana · 

Penalmente inculpada, temiendo por su 
libertad y presa de nerviosismo, la s_eñora 
Esperanza Hernández titubeo. ante los 
tribunáles. ¿Fue esto suficiente para que se le 
encontrara culpable en. el secuestro de un 
pequeño estudiante conJuntamente con otra!? 
tres personas? 

Al explicarse, sigue vacilando aún: "Bueno, 
yo quiero decir que me acusaron justamente; 
no .. . justamente ... injustamente ... bueno que 
soy inocente. Ignoraba- todo eso, lo que me 
estaba haciendo, no sabía nada en esto que 
me estaban haciendo ... " . 

En su defensa, uno de sus familiares aduce; 
"Ella fue privada de su libertad el 11 de julio 
de 1997 y hace 2 ó 3 días ella quedo libre 
porque, este, bueno, que todavía hay 
autoridad como el juez de distrito que dio la 
res~lución favo~able para Esperanza ya que 
el JUez de aqm, de San Juan del Río, por · 
haberse ella titubeado lo hizo (sic) culpable .. ," 

Ella, obvio, es una mujer humilde. Su vida 
cambió inesperadamente al ser detenida y 
sometida al proceso penal que se siguio y en 
el que, asegura jamas fue señalada por sus 
supuestos cómplices como coaufora del delito 
que se Je imputó. Al otorgarle el amparo y 
recobrar su libertad Jo primero que se Je vino 
a la mente fue recobrar también su prestigio 
perdido. Es por esto que dice: "Yo quiero que 
todas esas personas que me atacaron del 
periódico que publiquen todo lo que yo soy 

. inocente (sic) eso es lo que yo quiero". 
Petición que apoya su familia "Así también 

le pido a todos los medios, los periódicos y 
TVQ, que nos ayuden para limpiar su imagen". 

Sobre el particular, a proposito del indicio 
sobre el que supuestamente gira la 
cÍllpabilidad de · Esyeranza, leamos: "Hay 
indicios que segun 1-as personas y las 
circunstancias, pueden ser débiles o fuertes 
y que por lo tanto son equívocos: tales son 
la alteración del acusado, el temblor ·de su 
cuerpo, su cambio de color, la fuga y la fama 
pública. Tiembla el inocente al se¡ acusado y 

LA UNlVERSlDAD 
EN SAN )LlAN 

DEL Río · 
• Javier Cabrera Jiménez 

A mis alwnnos de la Facultad 
de Contaduría y Administración 

Cultural, del 20 al 24 de octubre, con eventos -
culturales y deportivos, conferencias, foros, 
una callejonada y para cerrar una verbena 
popular. El resultadofuemuypositivo, según 
opiniones de alumnos, profesores, padres de 
familia y otras personas que participaron en 

· alguno de los eventos.r• 
Destacaron las conferencias sobre temas 

científicos, tecnicos, económicos, sociales y 
de superación-personal, a las que siempre 
hubo un gran-número de asistentes, tanto 
estudiantes de la Facultad de Contaduría y 
Administración, de Jos tumos matutino y 
vespertino, c9mo de las otras facultades. 

Se hicieron pr-eguntas a 40 estudiantes de 

LA VIDA DE 
ESPERANZA 

,,. 
CAMBIO.; . 

INESPERADAMENTE 
• • JuliánAlvarez Cervantes 

al consjderar el pojikr terrible del Juez, 
múdasele el color al oír la falsedad de los 
·cargos que le hacen y teme el resultado de las 
intrigas de sus enemigos; mientras tal vez el 
verdadero delincuente se presenta con 
descaro, responde con despojo y muestra la 
mayor insensibilidad aún al oír la sentencia 
que la condena ( ... ) La mala. fisonomía del 

·acusado, la proximidad de su casa al lugar del 
delito y otras circunstancias semejantes son 
indicios demasiado débiles por sí solos más 
Ja conducta conocida del mismo puede ser un 
indicio considerable en su favor o en su 
contra (Escribe). ¿Entonces? ¿cuántos 
indicios más se dieron? ¿Cómo se valoraron 
en la Agencia del Ministerio Público? ¿Qué 
hizo el defensor -suponemos, de oilcio-
en favor de Esperanza? 

Ahora bien, ¿no es acaso legítima su 
pretensión de exigir a los medios que siguieron 
el caso, la publicación de una nota sobre su 
libertad y con ello dar rcons~ncia de su 
inocencia? Independientemente de su 
denominación como "presunta" responsable 
primero y como culpable después con base 
en la sentencia condenatoria., lo que los libera 
de responsabilidad, creemos la sentencia 
condenatoria, lo que los - libera de 
responsabilidad, creemos que e!Ja lo merece. 

. Esperamos lo hayan hecho. 

la mañana y 20 de la tarde- sobre las 
conferencias que más les había gustado y 
que más conocimientos les habían aportado, 
y lasjerarquizaron de lasiguientemanera. 1.
EL Sida un problema de salud, por la Dra. 
Soledad Osuna; 2,- El proceso globalizador 
en la sociedad contemporánea, por el 
economista Jorge López Portillo; 3.- De la 
mediocridad a la excelencia por Sandra 
Delgado Orea; 4.- Fin verdadero de !.a 
certificación, por la Ing. AngélicaLuján, y Ja 
5.-Picologíadelmexicano,porlaMtra.Rosalba 
Pi ch ardo. 

También comentan estos estudiantes que 
la callejqneada fue muy alegre y que 
escucharon comentarios de Ja gente que les 
veia pasar por las principales calles de San 
Juan del Río "que importante es para esta 
ciudad contar con Universidad estudiantes 
de esta· calidad", "en esa Universidad .es 
donde quiere estudiar mi hijo, 1 o voy a a poyar. 
para que lo haga", y las conclusiones a que 
llegan es que esta semana cultural superó a 
las anteriores y fue debido a la participación 
de los organizadores. 
Que papel tan importante e·interesante juega 

la Universidad Autónoma de Querétaro. en 
San Juan del Río. Usted ¿qué opina? 
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